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Òåêñò Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà

Молодежь — как она есть!
взрослых, не только изменили свои 
жизни к лучшему, но и подняли 
моральный и духовный уровень 
жизни всей нашей страны…

Почему в наших церквах так мало 
молодежи? Ответить на этот вопрос 
можно по-разному. Нет возможности 
реализовывать свой потенциал? Не 
буду говорить об отдельных церквах, 
скажу в общем. В больших общинах все 
возможные позиции в служении заня-
ты, в маленьких нет такого разнообра-
зия видов деятельности, где бы можно 
было себя реализовать. Часто молодые 
люди приходят к пастору с необычной 
идеей, новым служением, предлагают, 
но от них отворачиваются, считая их 
еще слишком молодыми. Или другая 
ситуация — молодежь готова взять от-
ветственность за дело, ну а мы, закален-
ные люди с огромным багажом опыта, 
заранее говорим «нет», ставим точку 
там, где необходимо поставить запятую. 
У нас уже есть готовые ярлыки, которые 
мы вешаем им на шеи, даже не заду-
мываясь, что сами когда-то с чего-то 
начинали. И молодежь уходит. Уходит в 
подвалы, собирается на тусовки таких 
же отверженных, всем своим видом и 
действиями начинает игнорировать 
родителей, выстраивает свои законы, 
свои правила, свои миры — где все хо-
рошо. Последствия этого «хорошо» нам, 
к сожалению, известны. 

Но как бороться, они же не слу-
шают, возводят стены? Мне кажется, 
как раз бороться и не стоит. Взрослым 
необходимо научиться слушать и слы-
шать проблемы парней и девчонок, не 
взирать на них с высоты птичьего поле-
та, но как с равными по вере общаться 
на разные темы. Чтобы открыть сердце 
подростку, взрослый должен сам рас-
крыться, показать, что ты человек сло-
ва, что тебе можно доверять. Этот путь 
длиною не в неделю или месяц — это 
годы. Можно начать делать что-то вме-
сте — очень увлекательное занятие, это 
поможет вам раскрыть внутренний мир 
подростка, увидеть слабые и сильные 
черты его характера, а в дальнейшем 
помочь определиться со служением.

Хотелось бы рассмотреть несколь-
ко примеров, которые уже практи-

куют некоторые церкви, работая с 
молодежью, — совместные походы в 
кино, театр, зоопарк, просто прогулки 
по вечернему или ночному городу, 
веселые фотографии, возможно целые 
фотосессии, результаты которых можно 
повесить на стену в вашей церкви, 

»  Лето — пора каникул и отпусков. 
Родители с сумками и с детьми 
подмышкой спешат на поезда. 
Мужчины с удочками, бабушки с 
колясками на перронах, автобусы 
до отказа забиты подростками, 
едущими в лагеря, опустевшие 
детские сады — в общем-то, при-
вычная картина в это время года. 
Церковь тоже старается идти в 
ногу со временем, организовывая 
подростковые лагеря и проводя 
работу с молодежью. Но какой це-
лью задаются служители, планируя 
очередной лагерь? Ради галочки в 
церковном отчете за год? Может, 
причина в моральном удовлетво-
рении от нескольких дней, про-
веденных вместе? Или, возможно, 
мы хотим, чтобы эти мальчишки 
и девчонки со временем начали 
посещать церковь, избавились от 
вредных привычек, стали уважать 

ЧТОБЫ ОТКРЫТЬ СЕРДЦЕ ПОДРОСТКУ, ВЗРОСЛОМУ НУЖНО САМОМУ РАСКРЫТЬСЯ, 
ПОКАЗАТЬ, ЧТО ТЫ ЧЕЛОВЕК СЛОВА, ЧТО ТЕБЕ МОЖНО ДОВЕРЯТЬ

чтобы еще долго вспоминать радостные 
мгновения. А может, вы пойдете дальше 
и сможете оформлять целые фотоаль-
бомы и дневники выездов. Для люби-
телей экстрима можно организовать 
велопробег по пересеченной местности 
или сплав по реке, спланировать поход 
в лес или горы. Мы с молодежью летом 
устраиваем поход с ночевкой на водо-
хранилище. Для меня это прекрасное 
время: вечерний костер, песни под гита-
ру, сон под открытым звездным небом, 
заряд энергии на долгие зимние вечера. 
Жизнь на природе особая — там нет 
места маскам и то, что спрятано глубоко 
внутри человека, выползает наружу. 
А как насчет того, чтобы организовать 
игровую площадку в вашем городе, где 
молодежь могла бы поиграть в волей-
бол, футбол, баскетбол? Это отличное 
место для благовестия словом и делом. 
На эти игры можно приглашать друзей, 
однокашников или просто знакомых. 

Теперь идея для самых смелых — а 
не организовать ли вам, например, клуб 
военно-патриотического характера? Это 
отличная возможность подтянуть физи-
чески и нравственно молодых людей, 
выстроить хорошие отношения с их 
родителями и администрацией города.

Важным моментом в организа-
ции и проведении всех мероприятий 
должна быть молитва. Без помощи Бога 
ничего не выйдет или пойдет как обыч-
но. Если это серьезное мероприятие с 
возможными рисками для здоровья, 
лучше, чтобы молитва была постоян-
ной. Для этого служения лучше кого-то 
определить. 

О каждом из примеров можно 
писать отдельную статью, но зачем же 
все подгонять под шаблон? Теперь все в 

ваших руках: придумывайте, фантази-
руйте, поговорите с подростками, мо-
жет, у них уже есть идеи на этот счет. Не 
стоит думать, что это сложно и трудно. 
Некоторые мероприятия практически 
не требуют материальных вложений, 
самое главное — это ваше желание по-
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мочь ребятам следовать за Христом. Не 
откладывайте все это в долгий ящик, а 
прямо сейчас помолитесь Богу. Только 
не возлагайте все на пастора, это ваша 
ответственность, попросите благо-
словения у церкви и дерзайте вместе 
с парнями и девчонками. Возьмите за 
правило: «Хотите научить чему-то под-
ростка — делайте это вместе с ним». 

Пусть в вашем сердце всегда горит 
огонь Божьей любви к подросткам, 
пусть ваши руки бережно держат их 
хрупкие сердца.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



« Ï ð à ç ä í è ê   ê   í à ì   ï ð è õ î ä è ò »

Òåêñò Àëåêñàíäðû Óñèùåâîé
Ôîòî Ëþäìèëû Âîëêîâîé
 

»  «И создал Господь Бог человека из 
праха земного и вдунул в лицо его 
дыхание жизни, и стал человек ду-
шою живою». От начала мира Бог соз-
дал разумное существо. Человек — 
венец творения. Будучи изгнанными 
из рая, со временем люди научились 
любить и ненавидеть, радоваться и 
грустить, строить и разрушать, рож-
дать и убивать. Несмотря на это, каж-
дому человеку Бог дал дары. Проще 
говоря, способности или таланты — 
что-то особенное, что у человека по-
лучается лучше других. Кто-то пишет 
великолепные картины, у кого-то дар 
учителя, другой имеет удивительную 
способность смешить людей — все 
это таланты или дары от Бога.

Как приятно наблюдать за сосед-
ским ребенком, виртуозно играющим на 
скрипке, или ходить на выставку картин 
двоюродной племянницы. Как легко у 
детей выходит играть, петь, рисовать… 
Легко, да не очень. Сколько труда, сил 
было потрачено, сколько слез пролито, 
прежде чем вышло что-то красивое и 
достойное внимания... Мечты редко 
сбываются тотчас, таланты не развива-
ются моментально. Нужно время, нужны 
силы, нужны те, кто поможет их обнару-
жить и развить. 

Родители — вот кто призван взять 
ответственность за тех, кого им довери-
ли, узнать и помочь своим детям реали-
зовать таланты, данные Богом. Именно 
родителям Бог отводит эту непростую 
роль. Бог хочет видеть родителей, ко-
торые будут заботиться о своих детях, 
будут любить их, покажут им разницу 
между добром и злом, научат выбирать 
хорошее, а не плохое, своей жизнью ста-
нут являть детям Бога как в делах, так и 
в словах. Немаловажно, чтобы при реше-
нии этой задачи родители и дети были 
близки, чтобы между ними была связь. И 

не только пока малыш растет у мамы на 
руках, но и когда он пойдет в детский сад 
и школу. Ведь, выходя из семьи, ребенок 
встречается с обществом, в котором его 
не всегда принимают как нам хотелось 
бы, не всегда уважают его интересы и 
увлечения. Зная это, родители должны 
быть рядом, чтобы поддержать, напра-
вить и дать совет.

Но как понять, какой дар у твоего 
ребенка?! Вот если бы при появлении на 
свет к ребенку прилагалась инструкция 
или краткое описание талантов. Но увы! 
Зачастую выбор их будущей деятельно-
сти продиктован профессией родителей. 
Неважно, по своей ли воле родители 
выбирали ее в свое время, но дети не-
пременно должны ее продолжить, чтобы 
поддержать честь семьи. Нередко из роди-
тельских уст звучат такие слова: «В нашей 
семье все были врачи, и ты будешь вра-
чом. И не каким захочешь, а хирургом! Не 
забывай, это была мечта твоей бабушки. 
А то ишь чего придумал — музыкант! Что-
бы я этой музыки в нашем доме больше не 
слышал!» 

Мы росли, жизнь неслась рекой, по-
ворот за поворотом, отдаляя нас от мечты. 
Время прошло, все успокоилось, осталось 
только где-то глубоко внутри ноющее 
чувство при напоминании о дорогом и 
несбыточном. Но надежда не умерла! Уже 
и наши дети подрастают. Вот у кого обяза-
тельно получится воплотить наши мечты 
в жизнь! И тут мы начинаем наперебой 
подбирать ребенку профессии и занятия. 
Выбираем, чем он будет заниматься и 
кем станет в жизни. Мы увлекаемся тем, 
чтобы воплотить все несбывшиеся мечты 
в наших детях. Хорошо, если потом мы 
все-таки вспомним об их увлечениях 
и личных интересах, о способностях и 
талантах. Но порой мы заходим слишком 
далеко, отодвигая на задний план инди-
видуальность и характер ребенка, как это 
сделали когда-то наши родители. Знако-
мо? Для кого-то — до слез и боли в сердце. 
Что не позволяет родителям дать сыну 
или дочери самим выбрать любимое дело? 
Почему мы допускаем, чтобы их таланты 

погибали, не успев раскрыться?! Причины 
могут быть самыми разными: давление, 
страх, нехватка сил или терпения, мудро-
сти или решимости… Мы успокаиваемся 
фразой: «Ну, не сложилось!» 

— Мама, я хочу рисовать!
— Хорошо, но на это у тебя нет вре-

мени, лучше пойди займись английским, 
и не забудь, в следующем месяце у тебя 
начинаются уроки музыки.

— Ну мама, я не люблю музыку!
— Музыка — это часть твоей жизни! 

Лучше привыкни к этой мысли сразу! А в 
твоих рисунках нет никакого толку… 

Мы забываем, что наш ребенок 
совсем другой! Он особенный, со своим 
миром и мечтами, своими идеями и фан-
тазиями, со своими возможностями. Мы 
хотим, чтобы у него хорошо получалось 
то, что ему не нравится, то, что дается ему 
с таким трудом и неприятием.

Важно, чтобы приоритетом в вос-
питании детей была реализация желаний 
и способностей ребенка! Речь не идет о 
том, чтобы пустить все на самотек — чем 
хочешь, тем и занимайся! Тут нужен му-
дрый подход, чтобы не подавить талант, 
но и не навязать свои мечты и желания. 
Ведь так не хочется на закате жизни осо-
знать, что ребенок повторил нашу судьбу 
лишь в том, что сам не смог реализовать 
свои таланты и воплотить свои мечты в 
реальность. И мы ему, между прочим, в 
этом не помогли.

Дать конкретный ответ или вывести 
формулу определения талантов ребенка, 
к сожалению, невозможно. Это процесс, 
порою длительный, требующий сильной 
родительской любви, недюжинного тер-
пения, большого внимания, самоотдачи 
и в первую очередь постоянного жела-
ния идти дальше, не останавливаясь на 
достигнутом. Как нет на земле ни одной 
похожей снежинки, так не бывает и оди-
наковых детей. Каждый из них уникален, 
со своим характером, со своим прошлым 
и будущим, со своими способностями 
от Бога. Так пусть же эти драгоценности 
будут сверкать и переливаться в лучах 
родительского счастья!

Развить таланты у детей

ПРОТЕСТАНТ
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

ЕВАНГЕЛИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

ПОТОМКИ 
ЧИНГАЧГУКА

«Хачакано Раша иста 
скайо сами гугата блалья-
чин банил лейти гамо», что 
на языке американских 
индейцев племени ала-
бама означает: «Привет-
ствую вас, люди России. 
Надеюсь посетить вас 
снова».

^Стр. 7

ВО ВСЕОРУЖИИ

СТОИТ ЛИ МЕНЯТЬ 
ЦЕРКОВЬ 
К ЛУЧШЕМУ?

Христианам компьюте-
ры не нужны. Достаточно 
Библии, молитвы и церкви. 
Но все мы живем в совре-
менном мире и призваны с 
ним как-то общаться. В этом 
случае информационные 
технологии для христиан — 
вещь неизбежная.

^Стр. 8

ГОВОРИТ ИСТОРИЯ

ЖЕНЕВСКИЙ 
РЕФОРМАТОР

Основные контуры 
здания европейской демо-
кратии, включая приори-
тет закона, выборность 
правящей элиты путем 
свободного волеизъявле-
ния народа, выросли из 
проектов Кальвина.

^Стр. 15
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>Ìèëîñåðäèå 
îáúåäèíÿåò îáùåñòâî<
Òåêñò Þëèè Çàéöåâîé («Áëàãîâåñò-èíôî»), 
Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  VI Международная конференция 
«2009 — год равных возможно-
стей», посвященная доктору Фе-
дору Петровичу Гаазу, состоялась 
во Всероссийской государственной 
библиотеке иностранной литера-
туры им. М. И. Рудомино (ВГБИЛ). 
Как всегда, лейтмотивом стали 
знаменитые слова святого док-
тора «Спешите делать добро», что 
особенно актуально в 2009 году, 
провозглашенном в России Годом 
равных возможностей. 2009 — так-
же год столетнего юбилея памят-
ника «Святому доктору» в Малом 
Казенном переулке в Москве.

Конференция была организована 
некоммерческим партнерством «Сотвор-
чество» при поддержке правительства 
Москвы. Организаторы форума надеют-
ся привлечь внимание общественности 
и СМИ к жизни и деятельности доктора 
Гааза, популяризации дел милосердия, 
благотворительности и добровольче-
ского служения в наши дни. По словам 
члена Правления НП «Сотворчество» и 
ведущего конференции Андрея Лихаче-
ва, цель встречи — консолидация уси-
лий государственных, общественных 
добровольческих, благотворительных 
организаций и христианских церквей 
в помощи социально незащищенным 
слоям населения России, а также меж-
конфессиональное общение христиан, 
занимающихся делами милосердия и 
социальным служением. 

В конференции принимали уча-
стие многие видные деятели культур-
ной, религиозной и социальной жизни, 
представители московской и федераль-
ной власти. 

Красной нитью через все выступле-
ния проходила идея помощи социально 
незащищенным слоям населения — ин-
валидам, детям-сиротам, престарелым, 
бездомным, многодетным семьям, а 
также добровольческое служение и про-
блемы, препятствующие его развитию. 

Во время открытия конференции, 
было зачитано приветствие главы като-
лической Архиепархии Божией Матери 
в Москве архиепископа Паоло Пецци, 
в котором отмечается: «Служение 
доктора Гааза убедительно показывает, 
что служение милосердия способно 
преодолеть национальные и конфес-
сиональные преграды… Его призыв в 
современной России кажется особенно 
актуальным… Дела милосердия — это 
путь консолидации общества».

Директор библиотеки иностран-
ной литературы Екатерина Гениева 
выразила благодарность Сестричеству 
во имя преподобномученицы великой 
княгини Елизаветы Федоровны, пере-
издавшему жизнеописание Ф. Гааза, на-
писанное А. Кони. Благодаря невысокой 
цене книгу можно разослать ее в коло-
нии, тюрьмы, региональные библиоте-
ки в рамках программы «Хорошая кни-
га», которую библиотека осуществляет 
совместно с писательницей Людмилой 

Улицкой. Екатерина Юрьевна сравнила 
доктора Гааза с великой княгиней Ели-
заветой Федоровной, в которой, так же 
как и в докторе, не было ни капли рус-
ской крови, но которая, так же как и он, 
сделала многое для русских людей. «Мы 
живем в мире, в котором многого не 
хватает: денег, материальных средств. 
Но самое главное, что в этом мире не 
хватает такой не измеряемой ничем 
вещи, которая называется любовь», — 
с болью в сердце сказала Екатерина 
Гениева.

В своем ярком выступлении хра-
нитель московского Музея предприни-
мателей, меценатов и благотворителей 

Лев Краснопевцев отметил, что если 
раньше благотворительность было 
«частью жизни», к которой приучались 
с детства, то сейчас она «существует 
отдельно». 

Важную роль добровольческого 
служения в социальной сфере отметила 
в своем выступлении руководитель рос-
сийского центра развития доброволь-
чества (Московский «Дом милосердия») 
Галина Бодренкова. Согласно данным 
ВЦИОМ, приведенным ею, реальную 
помощь ближнему оказывают пример-
но 5% россиян, тогда как хотели бы это 
делать 47%. «Потенциальных добро-
вольцев много, но нужно, чтобы они 
знали, куда обратиться, где нужна их 
помощь. Для этого необходимо создать 
региональные и местные волонтерские 
центры, которые могут опираться в 
своей работе на опыт “Дома милосер-
дия”», — сказала она. 

По итогам конференции была при-
нята резолюция, призывающая к кон-
солидации усилий всех организаций, 
занимающихся делами милосердия и 
благотворительности. 

Свои пожелания газете «Проте-
стант» высказал руководитель межкон-
фессионального проекта им. доктора 
Гааза Андрей Лихачев: 

— Доклады конференции пред-
ставили широкую картину милосердия, 
благотворительности, волонтерства и 
социального служения, как в историче-
ской перспективе, так и в сегодняшней 
России. Была ярко представлена тема 
добра в отечественных литературных 
произведениях и духовных источни-
ках. Мы постарались затронуть про-
блемные вопросы взаимодействия 
между государственными, обществен-
ными и религиозными организациями 
в Москве и возможные пути их преодо-
ления.

Òåêñò Ëþáîâè Âîëîøèíîé
Ôîòî èç àðõèâà öåðêâè ÅÕÁ Çåëåíîãðàäà
 

»  Детский лагерь «Миссия не вы-
полнима» баптисткой церкви из 
подмосковного Зеленограда стал 
первым в России лагерем для 
детей и подростков, цель которо-
го — познакомить ребят с миссией, 
возложенной Господом на Своих 
детей (Мтф 28:19). Девизом лагеря 
выбраны слова: «Людям нужен 
Бог».

Трехдневный лагерь собрал около 
пятидесяти детей. Но ежедневно коли-
чество ребят увеличивалось. Многим 
хотелось поучаствовать в лагере, о 
котором они были наслышаны от своих 
друзей. 

Господь дал видение и мудрость 
Анне Абкаировой, ответственной за 
лагерное служение церкви ЕХБ Зеле-
нограда, в подготовке и проведении 
лагеря. Дети словно на некоторое время 

очутились в Африке, Индии и Южной 
Осетии. Эти места были выбраны не 
случайно — церковь-организатор посы-
лала миссионеров в эти регионы. 

На библейских лагерных уроках 
ребятам рассказывали о том, что каж-
дому человеку нужен Бог. В клубе «Кто 
хочет стать миссионером?» они узна-
ли, кто такой миссионер, как можно 
им стать и что для этого необходимо. 
Поделки отражали культурную осо-
бенность каждой страны, а совместные 
игры помогали ребятам подружиться. 
Клуб «Культурный шок» дал детям и 
подросткам возможность погрузиться в 
культуру изучаемых мест. 

Во время работы лагеря его 
участники учились принимать людей 
других национальностей, несмотря на 
существующие различия. Они встре-
чались с настоящими миссионерами 
и из первых уст слушали истории из 
жизни людей Африки, Индии и Южной 
Осетии. Тронутые до глубины души, 
дети и подростки искренне молились о 
нуждах жителей других стран.

>Ëþäÿì 
íóæåí Áîã<

Òåêñò Åâàíãåëè÷åñêîé öåðêâè Ãåðìàíèè
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В городе Нордерштедте, располо-
женном в северной федеральной 
земле Германии — Шлезвиг-
Гольштейн, планируют к 2011 году 
построить первую в Европе стеклян-
ную церковь площадью 300 квадрат-
ных метров.

Храм будет рассчитан на 80—120 
мест. Архитектурный проект церкви раз-
рабатывается в Гамбургском университете. 

В мире уже существует одна сте-
клянная церковь — это «Хрустальный 
храм» в городе Гарден Грув, штат Кали-
форния, США.

>Â Ãåðìàíèè ïîñòðîÿò 
ñòåêëÿííóþ öåðêîâü<

 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 

Òåêñò ÐÑ ÅÕÁ
 

»  24—26 июля 2009 года баптисты 
будут праздновать свой 400-летний 
юбилей в Центре RAI в Амстердаме.

Цель встречи — не только вспом-
нить историю баптистского движения, 
но и постараться прояснить видение 
будущего баптизма. Как и первая 
маленькая группа христиан в 1609 
году, они хотят «стать другими», так как 
испытывают на себе вызовы современ-
ного светского общества. Представи-
тели Российского союза евангельских 
христиан-баптистов также планируют 
принять участие в этом событии. Цен-
тральный офис РС ЕХБ для этих целей 
организует автобусный тур с арендой 
туристического автобуса для междуна-
родных рейсов.

>Áàïòèñòàì 400 ëåò<
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>Îëèìïèàäû «Àâàíû» âîñïèòûâàþò äåòåé<

Òåêñò Ëþáîâè Âîëîøèíîé
Ôîòî èç àðõèâà öåðêâè ÅÕÁ ã. Çåëåíîãðàäà
 

»  Служение детских клубов «Авана» 
распространено во многих странах 
мира. В России уже в течение трех 
лет проводится Всероссийская 
олимпиада «Авана». И в третий 
раз она проходит в здании церкви 
евангельских христиан-баптистов 
подмосковного Зеленограда.

По доброй традиции и в знак 
уважения во время открытия Олимпиа-
ды под исполнение государственного 
гимна был вынесен флаг Российской 
Федерации. Также на почетные места 
были поставлены флаги городов — 
участников встречи и флаг междуна-
родного клуба «Авана». Восемь клу-
бов — команды из Калуги, Кольчугино, 
Кирово-Чепецка, Дмитрова, Зеленогра-
да, Омска, Анапы и Кораблино — стали 
на этот раз олимпийцами. 

Соревнования заключались в про-
хождении двух этапов — спортивных 
игр и библейских викторин. 

Присутствовавшие на Олимпиаде 
гости из Флориды отметили хорошую 
организацию игр, дружеские отноше-
ния между детьми в командах. В Амери-
ке олимпиады «Аваны» проходят с 1982 
года, и там они уже больше похожи на 
настоящие спортивные соревнования. 

Победителем Всероссийской олим-
пиады «Авана» в третий раз стал клуб 
из Кирово-Чепецка. По установленным 
правилам та команда, которая триж-
ды побеждала в Олимпиаде, навсегда 
забирает кубок в свой клуб. Команда-
победитель своим примером показала, 
что самую большую победу можно одер-
жать над самим собой, благословив при 
этом других. Полноправно заработан-
ный кубок был передан в клуб Омска. 

«Накануне поездки мы узнали, 
что здесь в первый раз будут ребята 
из Омска. Мы очень хотели благосло-
вить их и поощрить их желание быть 
на Олимпиаде, поэтому и приняли 
решение в случае победы отдать им 
кубок. Это станет для них большим 
стимулом в изучении Писания. Думаю, 
после этой Олимпиады между клубами 
наших церквей завяжется настоящая 
дружба», — сказал директор клуба из 
Кирово-Чепецка Александр Рублев.

Олимпиада стала настоящим 
праздником для всех участников и бо-
лельщиков. Служение «Аваны» в России 
развивается. За последний год было 
открыто 28 новых клубов, а это 901 ре-
бенок и примерно 150 новых лидеров.

>Áûâøèé ðîññèéñêèé 
ìèíèñòð çäðàâîîõðàíåíèÿ 
Øåâ÷åíêî ñòàë ñâÿùåííèêîì<

>Óìåð êîðîëü<

Òåêñò Ñåäìèöà.ru
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Бывший министр здравоохранения 
РФ Юрий Шевченко стал священ-
ником — иереем Георгием. Он был 
рукоположен месяц назад и теперь 
по выходным служит в храме Свя-

тителя Николая при Национальном 
медико-хирургическом центре 
имени Н. И. Пирогова в Москве.

Бывший министр рассказал, что 
он экстерном закончил семинарию, 
где учился два года. Светская карьера 
Шевченко, родившегося в 1947 году в 
Якутске, складывалась так: он окончил 
Военно-медицинскую академию им. 
Кирова, служил врачом-хирургом в 
войсках, а с 1980 года работал в Военно-
медицинской академии. Был старшим 
преподавателем кафедры госпиталь-
ной хирургии, начальником кафедры 
сердечно-сосудистой хирургии. В апреле 
1992 года его назначили начальником 
академии. Был главным кардиохирур-
гом Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области. Являлся научным руководите-
лем и консультантом 17 докторских и 32 
кандидатских диссертаций, автором бо-
лее 360 научных и учебно-методических 
работ. 

Один из лучших кардиохирургов 
страны Юрий Леонидович Шевченко 
был назначен министром здравоохране-
ния России указом Президента России 
5 июля 1999 года. 

Свое пребывание на посту мини-
стра он начал с того, что попросил Свя-
тейшего Патриарха Алексия II освятить 
здание министерства здравоохранения, 
бывшее до революции биржей.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Òåêñò ïðåäîñòàâëåí ñàéòó 
www.Protestant.ru
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Åëåíû Íîâèêîâîé
 

»  30 мая 2009 года в Москве со-
стоялся третий ежегодный Марш 
Avon «Вместе против рака груди», 
который завершился большим 
благотворительным концертом 
«Рок против рака». Благотво-
рительные акции прошли при 
поддержке Минздравсоцразвития 
РФ и Департамента здравоохра-
нения Правительства Москвы, с 
участием ведущих специалистов 
в области онкологии, известных 
актеров, звезд шоу-бизнеса и по-
пулярных писателей.

Писательница Дарья Донцова, 
посол благотворительной программы 
Avon «Вместе против рака груди» в 
России, наградила женщин, которые 
успешно борются с болезнью. «Марш 
против рака груди — это замечатель-
ная возможность сказать “Нет!” этой 
болезни и доказать, что она излечи-
ма», — считает писательница, которая 
сама успешно поборола недуг и теперь 
активно помогает другим женщинам 
пройти через это испытание.

Автор книги «Выбираю жизнь!» 
композитор и исполнительница Елена 
Новикова участвовала в этой акции 

Òåêñò ïîðòàëà invictory.org
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Легенда поп-музыки Майкл 
Джексон 25 июня скончался в 
Лос-Анджелесе в возрасте 50 лет. 
Врачи прибыли в дом поп-звезды 
по срочному вызову в четверг, 
25 июня, около полудня по местно-
му времени, когда у певца остано-
вилось дыхание.

Когда Джексон был доставлен в боль-
ницу Калифорнийского университета, 
у него уже произошла полная остановка 
сердца, сообщил коронер Фред Коррэл, 
следователь, ведущий дело о внезапной 
смерти певца. Спустя два часа было офи-
циально объявлено, что Майкл Джексон 
скончался. Представитель клиники 
сообщил, что смерть, предположительно, 
наступила вследствие инфаркта. 

Украинская певица-евангелист Окса-
мита прокомментировала случившееся:

>Õðèñòèàíñêàÿ 
ïèñàòåëüíèöà 
ïðîòèâ ðàêà<

как женщина, которая столкнулась 
с диагнозом «рак груди» четыре года 
тому назад. В завершение концертной 
программы на Васильевском спуске 
она поделилась своей историей борьбы 
с болезнью и секретами победы — дер-
жаться за жизнь еще крепче, верить еще 
сильнее, надеяться еще больше и вместе 
с Богом проходить через все жизненные 
испытания. В заключение своего высту-
пления Елена исполнила песню «Идти 
за Тобою», полную веры и целеустрем-
ленности: бороться, верить, жить!

Елена Новикова раздарила на этой 
акции множество экземпляров своей 
книги и альбома «Выбираю жизнь!» 
в надежде, что люди, которые будут 
читать ее и слушать песни, почувству-
ют поддержку, вдохновение и обретут 
новые силы для борьбы. Елена молится 
о том, чтобы читающие пришли к Богу 
через молитву покаяния, которая есть 
в ее книге.

— Несомненно, мир музыки и 
искусства понес огромную и непо-
правимую утрату с уходом короля 
поп-музыки, человека-легенды, «Непо-
бедимого» Майкла Джексона. Я всегда 
восхищалась творчеством этого певца. 
Особенно хочется выделить его песню, 
явно вдохновленную самими небе-
сами: «Earth Song». Влияние творче-
ства Майкла Джексона огромно. Оно 
революционным образом изменило 
целое поколение. Конечно же, как 
личность Майкл Джексон был доста-
точно противоречивым: бесчисленные 
судебные разбирательства, журналист-
ские расследования, легенды и сплет-
ни — все это сопровождало его всегда. 
Можно спорить о его идеологических и 
религиозных убеждениях, однако один 
Господь знает его душу. А нам, верую-
щим, остается надеяться, что в послед-
ние секунды своей жизни этот великий 
человек успел воззвать к Богу и стать Его 
дитем… 

Майкл Джексон родился в пригоро-
де Чикаго в семье рабочих. Он стал все-
мирно известным в 11 лет как вокалист 
группы «Jackson 5», а со временем — са-
мым коммерчески успешным сольным 
артистом в истории и был провозглашен 
«Королем поп-музыки». Его имя дважды 
было занесено в Зал славы рок-н-ролла.
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СТАТЬ ЧЕЛОВЕКОМ СЛОВА БЕЗ ТЕНИ ЛУКАВСТВА И ЛЖИ — ВОТ ТУТ, ВИДИМО, 
И КРОЕТСЯ СМЫСЛ СЛОВ ИИСУСА ХРИСТА «НЕ КЛЯНИСЬ ВОВСЕ»

« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

Òåêñò Äìèòðèÿ Âàòóëè
Ôîòî Âëàäèñëàâà Ïîäãàåöêîãî, 
èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Еще слышали вы, что сказано 
древним: “не преступай клятвы, но 
исполняй пред Господом клятвы 
твои”. А Я говорю вам: не клянись 
вовсе: ни небом, потому что оно пре-
стол Божий; ни землею, потому что 
она подножие ног Его; ни Иерусали-
мом, потому что он город великого 
Царя; ни головою твоею не клянись, 
потому что не можешь ни одного во-
лоса сделать белым или черным. Но 
да будет слово ваше: “да, да”; “нет, 
нет”; а что сверх этого, то от лукаво-
го» (Мтф 5:33-37).

Когда человек обретает веру и 
становится христианином, он бросает 
вызов прежде всего самому себе, а за-
тем уже миру — всему сложившемуся 
укладу жизни, принятой в обществе мо-
рали. По крайней мере, в тех аспектах, 
которые противоречат обретенной вере. 
«Вот, творю все новое…»; «кто во Христе, 
тот новая тварь…». Ставший новым 
творением должен жить соответственно. 
В противном случае неизбежны серьез-
ные внутренние и внешние конфликты 
между человеком и его «миром». Так что 
неизвестно еще, кто окажется сильнее 
и победит. Может, поэтому многие 
верующие со временем перестают по-
сещать церковь. Они боролись сами с 
собой, пытаясь путем компромиссов 
найти удобную форму существования 
и реализации своей веры в привыч-
ном контексте жизни в современном 
мире… Жаль, но часто мир оказывался 
сильнее. Такие вещи неизбежно проис-
ходят, если человек совершает роковую 
ошибку — принимает веру во Христа как 
дополнение к и без того нормальному 
образу жизни. Да, вера во Христа несет 
истину, спасение, прощение, примире-
ние, но ведь нужно устраивать и свою 
собственную жизнь, нужно обеспечи-
вать семью, решать жилищный вопрос, 
в двадцать лет думать о том, что с тобой 
будет в семьдесят. Да, многие (а может, 
и большинство) приходят в церковь на 
пике больших проблем и слабости, ища 
принятия, утешения и надежды. В слож-
ных обстоятельствах им предлагают 
спасение и прощение, они его охотно 
принимают. Иногда такие люди остают-
ся верующими навсегда, но чаще, как 
только проблемы разрешаются и можно 
уже расслабиться, они возвращаются к 
прежнему образу жизни. Прозвучит это, 
должно быть, грубо, но это нормальное 
явление. Тот, кто искал волшебную 
палочку, со временем понимает, что 
христианство приносит проблем боль-
ше, чем решает. Такие люди исчезают из 
церквей, даже не сказав «до свидания». 

Дело в том, что христианство по 
свой сути претендует не на изменение 
образа жизни человека, не на «место» в 
его сердце, а на всего человека. А к этому 
мы часто оказываемся не готовы. Вспом-
ним апостола Павла. По дороге в Дамаск 
произошло не то чтобы обращение в 
привычном для нас смысле, а столкно-
вение, которое привело к захвату. Савл 
был захвачен Христом, стал Павлом и 
больше никогда себе не принадлежал. 

Именно по этой причине благодаря Пав-
лу изменился облик всего тогдашнего 
западного мира. Именно поэтому Павел 
имел право сказать: «подражайте мне, как 
я Христу». Вера во Христа — это средство 
полного захвата и преображения челове-
ка. Всего человека! И в этом радикализм 
христианства. Блаженный радикализм, 
который ведет прежде всего к оконча-
тельной победе — не над ближним или 
дальним, а над самим собой. Только так 
и раздробленнаяая человеческая жизнь 
обретает целостность и завершенность, 
единение, примирение и блаженный 
конец. Если мы отдаем себя Ему (и точ-
ка!), соглашаемся идти до конца по пути 
приобщения к Его жизни и кресту, вот 

тели своему обету либо утверждает, что 
его обещание по силе равно силе небес, 
земли или святого града), должен был 
исполнить обещанное во что бы то ни 
стало. Вообще, если абстрактно пораз-
мышлять, можно прийти к выводу, что 
клятва как обещание с гарантированным 
обеспечением существует только по 
одной причине, состоящей в неизбеж-
ной лживости человеческой природы в 
общем и его слова в частности. Если бы 
человек всегда был верен своему слову, 
то разговоры вроде «да ну! не может быть! 
да ты выдумываешь» — «да честное сло-
во! зуб даю, что это правда!» — были бы 
попросту невозможны и понятие «клят-
ва» отсутствовало бы в принципе.

Цена обещаниям

тогда (и только тогда!) наша жизнь об-
ретает завершенность и полноту, потому 
что встает на путь реализации своего 
предельного предназначения.

Какое отношение все это имеет к 
клятвам, обещаниям и словам Христа, 
вынесенным в эпиграф? А ведь вопрос 
достаточно серьезный. Эти слова Христа 
или, точнее, Его запрет на принесение 
клятв до сих пор остается большим зна-
ком вопроса в жизни многих верующих 
людей. Как быть с данными обещания-
ми (которые при желании можно назвать 
клятвами), взятыми на себя обязатель-
ствами, воинской присягой, наконец?! 
А если придется свидетельствовать в 
суде, что тогда делать? Как разрешить 
этот конфликт между требования-
ми общества к нам и этикой Иисуса, 
которая для нас, верующих, является 
определяющей? Признаться, в этой 
статье автор и не собирался отвечать на 
подобные вопросы, поскольку считает 
гораздо более важным указать на не-
которые моменты, которые при обсуж-
дении упомянутой цитаты из Нагорной 
проповеди Иисуса Христа, как правило, 
просто остаются без внимания. А ведь в 
этом тексте скрыто гораздо больше, чем 
видно на поверхности. 

Закон говорил, что клянущийся 
человек, понимая всю серьезность 
ситуации (тем более если апеллирует ко 
Всевышнему и призывает Его во свиде-

Так что же лежит за словами Иисуса 
«не клянись вовсе»? Даже в Его время 
было очевидно, что клятва с привлече-
нием Всевышнего в качестве гаранта 
стала предметом серьезной профана-
ции. То, что человек говорил «клянусь 
небесами», еще вовсе не означало, что он 
выполнит то, в чем поклялся. По боль-
шому счету и в современном мире такая 
клятва или серьезное обещание челове-
ка практически ни к чему не обязывают. 
Причина? Лживость природы человека. 
И все об этом знают, поэтому и клянутся 
несерьезно. И чужих клятв всерьез не 
воспринимают. Всегда можно найти 
уйму оправданий своим собственным 
словами и поступкам.

Но очевидно и то, что слова Иисуса 
таким простым запретом не ограни-
чиваются. Его повеление «не клянись 
вовсе» стоит в одном ряду с другими Его 
утверждениями, в которых Он углубляет 
формальное выполнение заповедей За-
кона и переводит их на новый уровень, 
внедряя их в самую суть человека — в 
его сердце. «Вы слышали, что сказано 
древним… а Я говорю вам…» — тем самым 
подчеркивается превосходство слов 
Христа над словами Закона. 

Ну и что? Все это верно, но причем 
здесь каждый из нас? Хорошо, мы боль-
ше не станем напрасно говорить фразы 
типа «клянусь», «перед лицом своих 
товарищей я торжественно обещаю», 
«обещаю хранить тебе верность, пока 
смерть не разлучит нас». И что с того? 
Тем самым мы выполним требование 
Иисуса? Нет и еще раз нет!

Давать обещания нужно, выпол-
нять их тоже нужно. Более того, случа-
ются моменты, когда просто необходимо 
дать твердое обещание. Например, если 
об этом просит умирающий. Но нужно 
всегда иметь в виду, что тем самым мы 
сами на себя налагаем определенную 
ответственность за выполнение обещан-
ного.

Так что же? Клятвы, обещания… 
Нужны или нет? Можно или нельзя? 
Опять же, не эти вопросы должны 
перед нами вставать, когда мы читаем 
слова Иисуса. Важно другое. Как уже 
было сказано, вера во Христа должна 
привести человека к его полному пере-
рождению в уподоблении Христу, так, 
чтобы его жизнью стал Христос. Как ни 
тривиально это прозвучит, но тогда все 
в человеке изменится: его мысли, слова, 
дела, решения — все будет обусловлено 
Христовой жизнью и Его этикой. В таком 
случае необходимость в столь серьезной 
форме обещания, как клятва, просто 

отпадает. Человеку достаточно будет 
сказать просто «да» или «нет», чтобы 
ему поверили. Другими словами, Иисус 
говорит: «Живи так, будь таким челове-
ком, чтобы твое “да” означало “да”, а твое 
“нет” означало “нет”; если тебе, чтобы 
показать свою правоту, нужно прибегать 
к более веским аргументам, чем простое 
“да” или “нет”, то ложь, зло, пустое слово 
продолжают говорить в тебе». 

Правдивость как образ жизни, стать 
человеком слова без тени лукавства и 
лжи — вот тут, видимо, и кроется смысл 
слов Иисуса Христа «не клянись вовсе». 

И последнее. Считается, что 
основанием правдивости и весомости 
утверждений того или иного человека 
являются его достижения. В этом случае 
говорят, что у человека есть авторитет, 
что он знает, что говорит, и его словам 
можно доверять. Чем больше у человека 
достижений или чем выше его положе-
ние в обществе, в церкви или в семье, 
тем солиднее его авторитет и процент 

доверия. Но что, в сущности, кроется 
за такого рода авторитетом? То, что 
Екклесиаст назвал бы суетой и погоней 
за ветром. Что может служить гарантом 
истинности и правдивости человека? 
Может, его финансовая состоятель-
ность? Или занимаемая им должность? 
Его образованность? Начитанность и 
риторические навыки? Его мудрость с 
налетом седины на висках? А может, его 
духовная проницательность и познание, 
проникновение в небесные и земные 
интеллектуальные сокровища? Допод-
линно известно, что если основанием 
жизни человека (а значит, и его утверж-
дений, слов, обещаний) является он 
сам со своей силой и способностями, то 
рано или поздно тщетность его усилий 
и фраз станет очевидной. Возможно, 
именно это и имел в виду Иисус, когда 
говорил, что нельзя при произнесении 
серьезных утверждений ссылаться на 
небо, землю или святой град, поскольку 
они человеку ничем не обязаны и ему не 
принадлежат. Но Иисус ведь идет даль-
ше и говорит, что нельзя свою правоту, 
обещания, утверждения основывать и 
на себе самом, потому что ты абсолютно 
бессилен даже перед собственной старо-
стью. Ты и себе-то не принадлежишь и 
собственной жизнью не распоряжаешь-
ся (это особенно хорошо известно тем, у 
кого проблемы с сердцем). 

Так что же у нас есть? Чем мы 
можем поклясться, чем можем доказать, 
что непременно выполним обещанное? 
Чем можем подтвердить подлинность 
своей природы и справедливость своих 
притязаний? А если не можем гаранти-
ровать исполнения своих собственных 
слов, то какая им цена? 

Вот теперь-то мы и подошли вплот-
ную к пониманию утверждения Иисуса 
о неприемлемости клятвы в нашей жиз-
ни — мы просто не в силах подтвердить 
свои слова и претензии быть кем-либо 
или чем-либо. Потому что мы обретаем 
смысл и значимость жизни только в 
Нем. Можем быть уверенными только 
в Его словах и обещаниях. Только Его 
авторитет может быть для нас опреде-
ляющим. Только в Нем мы находим 
свое предназначение и успокаиваемся. 
Ему ведь принадлежит все, даже наши 
седые волосы, не говоря уже обо всех 
возможных мирах. И если уж Ему оказа-
лось под силу вызвать космос к суще-
ствованию из ничего, то c непосильной 
нам задачей довести нас до небес Он 
справится тем более, что делает это 
«силою, которою Он действует и покоряет 
Себе все» (Флп 3:21).

«…НО ДА БУДЕТ СЛОВО ВАШЕ: “ДА, ДА”; “НЕТ, НЕТ”; А ЧТО СВЕРХ ЭТОГО, 
ТО ОТ ЛУКАВОГО» (МТФ 5: 37)

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ЦЕРКВИ АССОЦИАЦИИ ЦЕРКВЕЙ ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН «БЛАГАЯ ВЕСТЬ». СЛЕВА НАПРАВО:  ЦЕРКОВЬ СВЯТОГО ЕВАНГЕЛИЯ В ГОРОДЕ ГАГРА, ЦЕНТР ХРИСТИАНСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ И МИЛОСЕРДИЯ СВЯТОГО АПОСТОЛА СИМОНА КАНАНИТА В ГУДАУТЕ, «ДОМ ЕВАНГЕЛИЯ НА КУРОРТЕ ХОСТА»

Дело апостолов продолжается!
Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà È. ×åõóíîâà
 

»  Иван Николаевич Чехунов — епископ 
Ассоциации Церквей евангельских хри-
стиан «Благая Весть». Восемнадцать 
лет он несет служение первого пастора 
центральной евангельской церкви 
«Дом Евангелия на курорте Сочи».

Также Чехунов является руководителем 
группы экспертов-правозащитников свобо-
ды совести Международного Общества Прав 
Человека, председателем Краснодарского 
краевого комитета по защите прав человека 
и свободы совести. Это и не удивительно, 
ведь по образованию Иван Николаевич — 
юрист. 

Более десяти лет он был помощником 
Президента Союза евангельских христиан-
баптистов России, главным редактором 
первой полноцветной российской христи-
анской газеты, а потом и журнала «Христиа-
нин и Время», участвовал в издании «Хри-
стианина», «Баптиста», газеты «Протестант». 

Иван Николаевич рассказывает читате-
лям газеты «Протестант» о деятельности 
евангельского объединения, которым он 
руководит. 

— Какова христианская история вашего 
легендарного края? 

— Черноморское побережье до XVIII 
века, включая всю территорию курорта 
Сочи, называлось Большой Абхазией. Здесь 
жили племена убыхов, черкесов, абхазов. 
Некоторые из них верили во Христа. 
У отдельных историков можно найти такой 
термин, как «понтийское христианство» — 
это раннее причерноморское христианство, 
которое восходит к самым первым векам 
нашей эры. Когда-то Абхазия была окраи-
ной Римской империи. Иисус сказал своим 
ученикам: «Идите до краев земли». До края 
Римской империи и дошли первые ученики 
Иисуса Христа. По преданию, апостол Си-
мон Кананит шел вместе с Андреем Перво-
званным и евангелистом Матфеем. Матфей 
вместе с Андреем потом направились к 
Херсонесу. На киевских горах Господь от-
крыл Андрею, что среди язычников будет 
великое пробуждение. 

Кавказ интересен не только тем, что 
здесь проповедовал Симон Кананит; сюда 
был сослан и тот, кого считают одним из 
отцов раннехристианской церкви — Иоанн 
Златоуст. Тогда, на заре христианства, он 
хотел устроить в Константинополе теокра-
тическое царство, управляемое по Божьим 
заповедям. Народ согласился, но Византий-
ский император сослал Иоанна умирать в 
Абхазию, считавшуюся малярийным краем 
из-за большого количества болот и комаров. 
Иоанна Златоуста везли в Питиус (современ-
ная Пицунда). По преданию, для мучений 
его оставляли на солнцепеке, а на ночь — в 
рассаднике малярийных комаров...  А Зла-
тоуст, несмотря на тягости и лишения, 
неустанно проповедовал  Евангелие Иисуса 
Христа. В абхазском местечке Каманы он 
скончался. Там до сих пор находится его 
саркофаг. В окрестностях древнего Гюэноса 
(современный город Очамчыра), которому 
ныне исполняется 2,5 тысячи лет, Златоуст 
много благовествовал. Теперь здесь мы 
возрождаем церковь, которая будет носить 
имя этого святого мужа. Там нет евангель-
ских верующих, мы начинаем с нуля, по 
примеру апостолов. Мы также ведем работу 
в местах проповеди Симона, где и откроем 
Центр христианской культуры и милосер-
дия святого апостола Симона Кананита. 
Центр уже сейчас занимается духовным 
просвещением и социальным служением 
среди бедных…

— Сколько церквей в вашем союзе? 
— Семь небольших евангельских общин 

только в Абхзаии. У нас там интернацио-
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ЕПИСКОП ИВАН ЧЕХУНОВ (В ЦЕНТРЕ) 
И ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР 
ГУДАУТСКОГО РЕГИОНА (СЛЕВА) 
ОТ  ИМЕНИ ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН 
ПОДАРИЛИ СТИРАЛЬНУЮ МАШИНУ 
102-ЛЕТНЕЙ ЖИТЕЛЬНИЦЕ 
С. КАЛДАХВАРА НАЦКУА АМПАР, 
ВОСПИТЫВАЮЩЕЙ ТРОИХ СИРОТ 
МЛАДШЕГО ШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА

нальная команда пасторов — два русских 
миссионера, два армянина, один грек и два 
осетина. Станислав Колчин, служитель в 
Гагре — из Норильска. Бывший афганец, он 
хорошо вписался в абхазскую обстановку. 
Диму Лихачева пригласили на служение 
в Гудауту из тундры. Остальные пресвите-
ры — достойные христиане, о них можно 
много рассказывать. В наше объединение 
также входят несколько церквей  из южной 
столицы России — Сочи,  республик Север-
ного Кавказа, средней полосы страны. По-
средством  духовного партнерства опекаем 
добрых полсотни церквей евангельских 
христиан в Средней Азии. 

Кстати, возвращаясь к служению на апо-
стольской земле, хочу заметить, что в этих 
местах археологи нашли останки храмов, 
которые восходят к IV веку — это не право-
славные храмы, а строения из камня, по-
хожие на молитвенные дома, зачастую без 
креста, с каменной кафедрой. Я склоняюсь 
к тому, что их построили последователи 
Симона Зилота, или Симона Кананита.

— Сколько христиан на Черноморском по-
бережье? 

— Если говорить об Абхазии — это тра-
диционно языческая страна. Абхазы покло-
няются дубовым рощам, приносят жертвы. 
Хотя некоторые относят себя к православ-
ным христианам, но это, как правило, те, 
кого бабушка крестила в детстве. В респу-
блике около двух десятков православных 
храмов при населении 400 тысяч человек. 
В Сочи более 20 евангельских церквей — 
это евангельские христиане, пятидесят-
ники, адвентисты, харизматы, баптисты, 
столько же православных храмов.

— Каковы взаимоотношения между церква-
ми?

— Особо близкими не назовешь, но 
духовный прогресс есть. Мы собираемся с 
пасторами, достигаем взаимопонимания, 
во время поста совместно молимся. Была 
некоторая напряженность между баптиста-
ми и харизматами, но это уже в прошлом. 
Изменение ситуации прибавляет уважения 
и протестантам. Отношение РПЦ к нам луч-
ше, чем в других регионах страны. 

— Как люди реагируют на Весть о Христе? 
— Как и везде, по-разному. В Сочи мирно 

сосуществуют и православные, и католи-
ки, и протестанты. Так как это курортный 
город, отдыхающие ищут чего-то своего. 
Сегодня перед нашим городом стоят новые 
задачи — в 2014 году Сочи станет столицей 
Зимних Олимпийских игр. В связи с этим 
мы учредили Христианский Олимпий-
ский комитет, который возглавляет Сергей 
Бондаренко — пастор из Красной Поляны, 
будущего эпицентра Олимпиады. Он же фор-
мирует команду спортивных капелланов. 
В планах — организация молодежного хри-
стианского спортцентра. Мы осознаем, что 
на игры приедут наши братья и сестры  —  
евангельские христиане из-за рубежа. Им 
нужна будет молитвенная поддержка, духов-
ное окормление, которое, кстати, является 
частью нашего постоянного служения для 
курортников и туристов. Также мы проду-
мываем, какой должна быть евангелизация 
во время Олимпиады. А вообще, в курорт-
ных местах обычно благовествовать легче. 
Еще в советские времена из-за гонений за 
веру в Абхазию бежали многие христиане, 
и она по-прежнему остается веротерпимой. 
Это Кавказ, здесь абсолютно другое воспита-
ние, другой менталитет…

— При этом абхазцы — воинствующий на-
род?

— Гордый, воинствующий и вместе с тем 
очень добрый и гостеприимный.

Они гордятся тем, что один из первых 
христианских апостолов дошел до Абхазии 
и сложил здесь голову за дело Евангелия. 
Спорят, кто его все-таки убил. Одни истори-
ки говорят, что абхазы, а другие — что это 
дело рук римлян, так как апостол принад-

лежал к партии зилотов, противостоял рим-
скому владычеству. Сохранился камень, 
на котором, по преданию, отсекли голову 
Симону Зилоту. Когда это произошло, 
камень стал кроваво-розовым. И в Новом 
Афоне есть церковь, в основание которой 
заложен этот камень. А Епископ Пицунд-
ский Стратофил, как преемник служения 
Симона Кананита, был участником первого 
Вселенского Собора в Никее, где принимал-
ся Апостольский Символ Веры.

— На фасадах сочинских церквей красуются 
вывески «Дом Евангелия». Как на них реагируют 
люди с улицы? 

— Некоторые называют нас сектой. Поэто-
му в своих церквах мы преподаем историю 
евангельских христиан России и мирового 
евангельского движения. Православные 
нас упрекают в том, что мы потеряли 
преемственность, что Лютер был самозван-
цем. Мы объясняем, что Христа никто не 
рукополагал, как и апостолов. В Послании 
к Филиппийцам Павел пишет: «подвизаясь 
за веру Евангельскую», вот и мы подвизаемся, 
начиная с апостольских времен.

— Кто наиболее активен в миссионерской 
деятельности?

— Опять-таки все зависит от лидеров. 
Распространено мнение, что скоро придет 
Спаситель, поэтому вместо миссии надо 
приготовить себя и сохранить общину. 
Опять возвращаемся к тому, что буква 
убивает, а Дух животворит. В свое время 
нас посчитали еретиками за то, что в на-
чале собрания мы пели, а затем совершали 
молитвы. Мы ушли от многого. Например, 
на богослужении по воскресеньям у нас 
проповедует около часа один проповедник 
с определенным тематическим посланием. 

Времена изменились. Время массового 
благовестия кануло в лету. В сегодняшней 
России эффективно благовестие от сердца к 
сердцу — через реабилитационные центры, 
социальную помощь.

— Ваша должность на визитке обозна-
чена как «руководитель группы экспертов-
правозащитников свободы совести Междуна-
родного Общества Прав Человека, председатель 
Краснодарского краевого комитета по защите 
прав человека и свободы совести»...

— Мы учредили Краснодарский 
краевой комитет по защите прав челове-
ка и свободе совести. Защищаем права 
верующих христианских конфессий, в том 
числе земельные, имущественные, а если 
необходимо, то и вопросы веры и испове-
дания. К нам обращаются и православные 
христиане, и неверующие, кто знает, что 
мы не обманем, небогатые люди, потому 
что каждая консультация адвоката стоит 
больших денег. 

— В Черноморском регионе права нарушают-
ся в таких же масштабах, как и в Москве? 

— Везде хватает нарушений. Сегодня на 
Черноморском побережье свободной земли 
нет, даже маленьким куском кто-то владеет. 
Поэтому лучше купить какой-нибудь сарай 
и на его месте построить Храм Божий. Это 
относится ко всем церквам. 

— У вас за плечами журналистский опыт. 
Как вы считаете, чего не хватает евангельской 
прессе?

— Я рад, что сегодня много разнообраз-
ной христианской прессы. Это победа сво-
боды слова и вероисповедания. В советское 
время мы об этом только мечтали. Тогда у 
евангельских верующих СССР был един-
ственный журнал — «Братский вестник». 
Его практически невозможно было достать. 
Издание читали в церквах всех конфессий. 
Если он вдруг попадал в семью, то это было 
событие. Что касается газеты «Протестант», 
то я ею очень доволен, она стала интерес-
ной, насыщенной и разнообразной, при 
этом выходит в цветном исполнении. Вы 
освещаете и межконфессиональные от-
ношения, и жизнь протестантских общин, в 
том числе за рубежом. И это замечательно!

— Как вы реагировали на грузино-абхазские 
конфликты? 

— Когда более 15 лет назад началась 
грузино-абхазская война и в Сочи повезли 
раненных и беженцев, с нашей помощью 
на курорт был поставлен из Норвегии 
хирургический госпиталь на 200 специали-
зированных коек со всем необходимым 
оборудованием и инструментами, начиная 
от скальпеля и ваты. Наши церкви органи-
зовали Фонд помощи. И хотя автомобили 
христиан не пускали через границу, мы 
пользовались транспортом МЧС, Красного 
креста. Мы тогда организовали питание для 
всех народностей Абхазии, кто нуждался в 
чашке похлебки. В страдающий регион мы 
также доставляли одежду, обувь, медика-
менты. В 2008 году мы отправили абхаз-
ским детям около семи тысяч рождествен-
ских подарков, в 2009 году таких подарков 
было уже 13 500. Помощь продолжается и 
сегодня.

— А как насчет работы с сиротами и инва-
лидами? 

— В Абхазии нет сиротских приютов или 
домов для инвалидов. Сироту должен взять 
ближайший родственник. А если ближай-
шего родственника нет, то сход села решает, 
кому ребенка передать на воспитание. Все 
дети воспитываются в семьях. В  селении 
Калдахвара, например, старушка-абхазка 
Нацкуа Ампар 102 лет растит дошкольни-
ков — детей своих дальних родственников. 
Когда мы ее посетили, она стирала на доске 
своим пятерым внукам. Мы купили ей в по-
дарок стиральную машинку. В Гудаутском 
районе детям-сиротам подарили несколько 
ковров, в этих семьях дети ползали по полу. 
Многим вручили постельные наборы, кра-
сивые новые одеяла, микроволновые печи, 
наборы посуды. Работаем с инвалидами. 
Недавно подарили автомобили скорой по-
мощи Минздраву и организации по работе 
с инвалидами «Инва-содействие». Также 
подарили много инвалидных колясок и спе-
циальных приспособлений для инвалидов. 

В бедной Абхазии мы стараемся больше 
заниматься социальным служением, пото-
му что Христос сказал об этом в Евангелии 
от Матфея, глава 25, стихи 35-40.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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»  Европейский лидерский форум 
(European Leadership Forum) уже 
шестой год проходит в Венгрии. Когда 
меня пригласили стать его участни-
ком, подкрался некоторый скеп-
тицизм. Во-первых, в Украине все 
громче звучит мнение о том, что хри-
стианская Европа сегодня в большом 
кризисе. Во-вторых, настораживал 
факт, что до этого о данном мероприя-
тии я никогда не слышал.

В конце концов, все же решил от-
править заявку и посмотреть, что из этого 
получится. После краткой переписки с 
весьма доброжелательным администрато-
ром Форума мне сообщили, что моя заявка 
рассмотрена, и я даже могу получить сти-
пендию, которая покроет большую часть 
стоимости участия в данном мероприятии. 
Как потом рассказал представитель оргко-
митета Майкл Рамсден, европейский ди-
ректор известнейшего евангелизационно-
апологетического служения «Захарайас 
траст», это часть их стратегии — находить 
людей, готовых жертвовать деньги, чтобы 
представители небогатых стран, преимуще-
ственно из Восточной Европы, смогли себе 
позволить стать участниками ELF.

Форум проходит в маленьком, но 
очень симпатичном венгерском городке 
Эгер и на поверку оказался интересным, 
качественно организованным событием, 
с достаточно внятным видением и интер-
национальной командой организаторов, 
горящих желанием его достигать. Видение 
это заключается в следующем: «Служить мо-
стом между нуждами лидеров на местах и 
неисчерпаемыми Божьими ресурсами». По 
словам организаторов, одним из показате-
лей того, что видение достигается и задачи 
решаются, являются более 250 семинаров, 
лидерских тренингов и инициатив, направ-
ленные на благовестие, ставшие результа-
том связей, которые были построены на 
Форуме в прошлом году.

— Есть несколько факторов, которые 
делают Европейский лидерский Форум 
особенным и необычным и выделяют его 
из ряда многочисленных христианских 
конференций, — рассказывает Рамсден. — 
Во-первых — огромное количество спике-
ров — в этот раз их было больше сорока. 
Обычно на больших конференциях есть 
несколько основных ораторов, которые 
делятся посланием с тысячами слушателей. 
Что происходит здесь? Большое количество 
людей с огромным опытом в разных сферах 
жизни и служения приезжают, чтобы на 
протяжении четырех-пяти дней делиться 
своими знаниями со сравнительно не-
большим количеством слушателей. Таким 
образом, их послание становится намного 
более личностным, и эта форма позволяет 
строить продолжительные связи, оказывать 
влияние фактически на уровне личного 
наставничества. Форум устроен таким 
образом, что комитет имеет возможность от-
бирать людей, которые станут его участни-
ками. Мы стараемся собрать людей со всей 
Европы, которые представляют различные 
сферы христианской жизни. Форум дает им 
возможность узнать друг друга, понять, что 

Бог делает в соседних странах. После этого 
они могут приглашать тех, кто им может в 
чем-то помочь, чему-то научить, усилить то, 
что они делают. Форум — это действитель-
но время налаживания связей, время, когда 
в одном месте встречаются люди, ресурсы, 
организации, когда созидаются взаимоот-
ношения, и все это усиливает и вдохновляет 
участников. И если вы поговорите с кем-то 
из спикеров, которые выступают на многих 
конференциях по всему миру, думаю, все 
они подтвердят, что наш форум отличается 
от других христианских событий, в кото-
рых они участвуют в течение года».

Действительно, кроме утреннего и 
вечернего пленарных заседаний, когда 
в большом зале собирались все участни-
ки — а на этот раз их было почти пять-
сот — все остальное время форум был 
похож на бурлящий котел. Все спешили на 
какие-то семинары, личные встречи. До 
обеда каждый мог выбрать себе направле-
ние из обширного списка (здесь и апологе-
тика — основы и продвинутый уровень, и 
евангелизм, и ученичество, и искусство, и 
лидерство в христианской организации, и 
медиа, и развитие миссии с помощью фан-
дрейзинга, и политика с общественной 
жизнью, и наука, и теология) и на протяже-
нии четырех дней в небольшой группе (от 
семи человек) слушать семинары, которые 
проводили признанные европейские и 
американские служители. После обе-
да — еще два полуторачасовых семинара, 
охватывающих разнообразнейшие сферы 
христианской жизни, начиная от «При-
зыва к личной святости», «Достоверности 
Нового Завета» и «Евангелизма в универ-
ситетах» и заканчивая «Джазом и Еванге-
лием» и темой «Иисус, Сократ и искусство 
задавать вопросы». При этом параллельно 
проходило более десятка семинаров, так 
что выбрать всегда было из чего. А иногда 
выбор был очень непрост.

Заслуживает внимания инициатива 
устроителей, направленная на организа-
цию личного наставничества и передачу 
опыта от более зрелых служителей менее 
опытным коллегам. Каждый желающий 

стать частью этого процесса, мог заполнить 
специальную анкету, где нужно было 
описать, чем ты занимаешься, на какой 
стадии находится организация, которую 
ты представляешь, и с какими основными 
трудностями и вызовами сталкиваешься 
в служении и личной жизни. После этого 
оргкомитет подбирал «ментора», с которым 
человек мог лично встретиться и на про-
тяжении часа-двух обсудить эти вопросы и 
получить советы. Я решил, что, будучи на 
форуме в первый раз, надо воспользоваться 
всеми его возможностями, и заполнил анке-
ту, что дало мне возможность в неформаль-

ЕВРОПЕЙСКИЙ ЛИДЕРСКИЙ ФОРУМ — ЭТО ВРЕМЯ, КОГДА В ОДНОМ МЕСТЕ 
ВСТРЕЧАЮТСЯ ЛЮДИ, РЕСУРСЫ, ОРГАНИЗАЦИИ, КОГДА СОЗИДАЮТСЯ 
ВЗАИМООТНОШЕНИЯ…

ной обстановке пообщаться с Президентом 
Европейского евангельского альянса Иржи 
Унгером из Чехии и умудренным опытом, 
но очень молодым в душе служителем из 
Словакии Миланом Сесилом. Не скажу, что 
я получил ответы на все свои вопросы, но 
то, что встреча однозначно была полез-
ной — это факт. Да и то, что христианские 
деятели такого уровня открыты к подобным 
начинаниям, не может не радовать.

Вообще, впечатляет стремление 
организаторов сделать Форум действи-
тельно полезным для всех его участников. 
Яркой иллюстрацией этого стала политика 
относительно продажи книг на форуме. 
Оргкомитет договорился со всеми крупней-
шими христианскими издательствами об 
огромных скидках (до 70%) и организовал 
централизованную продажу книг. Таким 
образом, для представителей стран Запад-
ной Европы книги стоили феноменально 
дешево. Понимая это и видя опасность 
того, что книги будут быстро раскуплены 
обеспеченными представителями Запада, а 
восточноевропейские братья и сестры ока-
жутся обделенными, оргкомитет разработал 
следующую схему: в первый день книги 
вообще не продавались — все работало в 
режиме выставки; во второй день каждый 
участник мог купить по три экземпляра, в 
третий — по десять, а начиная с четверто-
го — неограниченное количество. Кроме 
того, всех желающих призывали жертвовать 
в специальный фонд. Из него субсидиро-
вались участники из Восточной Европы, 

Мост к Божьим ресурсам
Åâðîïåéñêèé ôîðóì îáúåäèíÿåò åâàíãåëüñêèõ ëèäåðîâ

которые могли купить книги с дополнитель-
ной скидкой 50%. Пожертвовали многие. Вот 
такая вот трогательная братская забота.

По каким-то причинам Форум пока 
не стал популярен на постсоветском про-
странстве, так что «наших», к которым 
по-прежнему относят представителей всех 
постсоветских стран, было немного — до 
двух десятков. Все уезжали удовлетворен-
ные, выражая желание вернуться. Вот лишь 
несколько отзывов:

Àëåêñåé Ãîðáà÷åâ, àêàäåìè÷åñêèé 
äåêàí Åâðî-Àçèàòñêîé áîãîñëîâñêîé 
ñåìèíàðèè, ã. Ìîñêâà, Ðîññèÿ: 

— Я очень доволен, что попал сюда. 
Самое замечательное на Форуме для меня — 
это возможность познакомиться со мно-
жеством людей, которые несут служение в 
разных направлениях. Это открывает воз-
можности для сотрудничества в будущем, 
для реализации совместных проектов…

Åâãåíèé Ñîëîãóáåíêî, ïàñòîð 
Êèøèíåâñêîé áèáëåéñêîé öåðêâè, ïðå-
çèäåíò Ìîëäàâñêîé áèáëåéñêîé ñåìèíà-
ðèè, ã. Êèøèíåâ, Ìîëäîâà: 

— Я здесь уже шестой год, и каждый 
раз черпаю что-то для себя, сейчас привез 
с собой братьев из Молдовы. В этом году 
очень впечатлил уровень спикеров. 

Àíäðåé Òàðàí, ðóêîâîäèòåëü ìèñ-
ñèè «Òàâèôà», ã. Ñèìôåðîïîëü, Óêðàèíà:

— Самые положительные эмоции. 
Особо впечатляет открытость спикеров, 
готовность искренне, «от сердца к сердцу» 
обсуждать любые, даже самые сложные во-
просы в свете Библии.

Àííà Áîíäàð÷óê, êîíñóëüòàíò öåí-
òðà «Ðåàëèñ», ã. Êèåâ, Óêðàèíà: 

— Я на форуме в первый раз, и меро-
приятие это оказалось замечательным. Все 
организовано на очень высоком уровне. 
Тематические сессии по консультированию 
были по-настоящему полезными для меня. 
Немного таких мест, где можно получить 
столь высококачественную информацию в 
этой сфере.

Действительно, невозможно не от-
метить прекрасную организацию фору-
ма. Весь этот механизм — сотни людей, 
живущих в трех разных отелях, десятки 
семинаров, проходящих одновременно, 
десятки спикеров, приехавших со всего све-
та, огромный массив технической работы, 
включающий в себя в числе прочего запись 
всех семинаров и лекций, — работал ис-
правно и фактически без изъянов. Конечно, 
в этом огромная заслуга команды амери-
канских волонтеров. Да, именно американ-
ских. По словам Рамсдена, в Европе еще 
не так много людей понимают значимость 
того, что происходит на Европейском 
лидерском форуме, и на помощь приходит 
Америка с ее мощными традициями во-
лонтеров. Около пятидесяти американцев 
разного возраста и социального статуса по-
тратили весь свой отпуск и немалую сумму 
денег, чтобы выполнять черновую работу — 
заполнять анкеты, встречать автобусы, 
указывать участникам форума их столики в 
ресторане…

В 2000 году все началось с небольшого 
апологетического мероприятия, на которое 
съехались шестьдесят человек. Начинание, 
впоследствии ставшее Европейским лидер-
ским форумом, постепенно росло, и в 2009 
году на нем уже были представлены около 
сорока европейских стран. Было очень 
много людей с горящими глазами, напол-
ненных страстью нести надежду согражда-
нам. Собрались представители большого 
количества интересных организаций, 
созданных, чтобы служить людям не только 
посредством прямой проповеди, но через 
искусство, науку, социальные проекты… 
Может, не все так плохо в христианской 
Европе? Об этом я и спросил на прощание у 
Майкла Рамсдена.

— Действительно, в последние годы 
можно говорить об определенном упадке, 
но многие люди молятся о том, чтоб новая 
жизнь приходила. И последние несколько 
лет мы видим, как ростки надежды по-
являются. Кое-что действительно в упадке. 
Оно гниет, потому что умерло. Живое тело 
не гниет. Было много того в христианской 
Европе, что вроде бы еще существовало, но 
на деле было абсолютно мертвым. Но сейчас 
мы все чаще видим, как в Церкви по всей 
Европе появляется новая жизнь. Я встречаю 
все больше людей, которые горят желанием 
организовывать церкви, у которых страсть к 
благовестию. Конечно, этот путь возрожде-
ния не будет простым, но я оптимист.

ПОД КРАСНЫМИ КРЫШАМИ ВЕНГЕРСКОГО ЭГЕРА СОБРАЛСЯ ЕВРОПЕЙСКИЙ ФОРУМ 
ЕВАНГЕЛЬСКИХ ЛИДЕРОВ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî àâòîðà è èç àðõèâà ïëåìåíè 
àëàáàìà-êóøàòà
 

»  «Хачакано Раша иста скайо сами гуга-
та блальячин банил лейти гамо», что 
на языке американских индейцев пле-
мени Алабама означает: «Приветствую 
вас, люди России. Надеюсь посетить 
вас снова». С такими словами Шерон 
Миллер, руководитель службы обще-
ственных связей племени алабама-
кушата, что недалеко от города Ли-
вингстон американского штата Техас, 
обратилась ко всем читателям газеты 
«Протестант». В начале 90-х годов 
прошлого века Шерон с танцевальной 
группой своего племени побывала в 
Санкт-Петербурге на Играх доброй 
воли. Она запомнила Россию как очень 
гостеприимную, набожную и красивую 
страну. Там она встретила представи-
телей малых народностей из Сибири и 
Дальнего Востока, которые по языку 
и культуре так похожи на ее племя 
алабама-кушата.

« Å â à í ã å ë è å   á å ç   ã ð à í è ö »

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ИНДЕЙСКОЕ 
ПЛЕМЯ АЛАБАМА-КУШАТА ШТАТ ТЕХАС

ФЕСТИВАЛЬ ИНДЕЙСКОГО ТАНЦА «POWWOW» В САМОМ РАЗГАРЕ

Потомки Чингачгука

Индейцы, как их когда-то ошибоч-
но назвал Христофор Колумб, открывая 
Америку, считают себя коренными 
американцами. Из почти 250 миллионов 
жителей США — коренных американцев 
в стране всего шесть миллионов или 550 
зарегистрированных на государственном 
уровне племен и еще какое-то количество 
мелких групп, которые проходят процесс 
регистрации. Когда англосаксы, испанцы 
и французы заселяли Америку, они просто 
сгоняли индейцев с насиженных веками 
мест, оттесняя на запад. А при восемнад-
цатом президенте США Улиссе Гранте 
(Ulysses Grant) так называемая «стратегия 
мира» по выходу из конфликтной ситуации 
заключила индейцев в резервации. Не 
всегда все заканчивалось мирно, индейцы 
копьями, луками и стрелами отстаивали 
свое право жить там, где родились. Для 
«одомашнивания» этих людей руководить 
резервациями назначали не государствен-
ных чиновников, как это было раньше, а 
христиан-миссионеров, призванных не 
только «привить» индейцам цивилизацию 
для принятия американского гражданства, 
но и обратить их в христианскую веру. Уже 
при следующем президенте США Рузерфор-
де Хейсе (Rutherford Hayes) политика Гранта 
была признана провальной. Потому что она 
привела к самым кровавым войнам между 
индейцами и Соединенными Штатами. 
Индейцам дали небольшие послабления, а 
чиновников от церкви отозвали с «миссио-
нерских полей». Индейцы отчаянно сопро-
тивлялись и законам, и религии белых, 
было много жертв и слез. Память предков 
донесла все это и до нынешних поколений. 
Индейцы все больше ассимилируются в 
белой среде, однако вера во Христа для мно-
гих из них все еще связана с чем-то страш-
ным, кровавым и неприятным. И хотя на 
территории многих племен и резерваций 
уже давно построены евангельские церкви, 
но, как правило, они малочисленны, а 
миссионеры, благовествуя, часто сталкива-
ются с реакцией отторжения. С индейцами 
нужно жить из года в год плечом к плечу, и 
только тогда они поверят в «Белого Бога». 

Наша героиня Шерон Миллер до сих 
пор с осторожностью относится ко Хри-
сту, считая индейцев более набожными, 
чем христиане. Но русской христианской 
газете она согласилась рассказать о своем 
племени, его истории, духовной и бытовой 
жизни. 

— Как возникло название вашего племени?
— То, что сейчас называется «племя 

алабама-кушата», произошло от слияния 
двух племен — алабама и кушата. В на-
звании племен лежат индийские слова 

«албина» — «отдыхать» и «кусати» — «король 
реки». Штат Алабама получил свое имя от 
названия нашего племени. В конце XVIII 
века мы пришли из Алабамы сюда, в Техас. 
Алабамцы поселились в этом районе, а 
кушаты — немного дальше на западе. 
Раньше мы жили и свободно передвигались 
по территории, где сейчас расположены 
13 графств (областей, — Ред.), сейчас же 
ограничены резервацией. Первый губерна-
тор Техаса (штата, ставшего независимым 
от Мексики) Сэм Хьюстон два века назад 
даровал племени алабама 1200 акров зем-
ли, 640 акров были выделены для куша-
та — в качестве благодарности за участие 
в революции по освобождению Техаса от 
Мексиканского владычества. Загадочным 
образом кто-то «прикарманил» 640 акров, и 
алабамцам пришлось пригласить кушат в 
свой дом. Многие из них остались у нас, но 
были и те, кто ушел на восток в Луизиану. 
Из-за частых браков между людьми племен 
алабама и кушата, стерлась граница между 
нами, вот почему со временем мы стали 
одним племенем алабама-кушата. 

Перед миграцией из Алабамы наши 
племена насчитывали до трех-пяти тысяч 
человек. В Техас дошло только две тысячи, 
путешествие было слишком тяжелым. 
В 1853 году нас определили на поселение 
на этой территории, которую белые стали 
называть резервацией. У нас больше не 
было возможности свободно охотиться, и 
многие начали голодать. Вскоре в резерва-
ции исчезли животные, люди стали болеть 
и умирать от недоедания. Наше племя 
уменьшилось до 400 человек. Сейчас племя 
потихоньку восстанавливается и уже раз-
рослось до 1100 человек. 

— Исторически между индейцами и белы-
ми людьми была конфронтация…

— Это история белых людей, мы ее не 
писали. Многие другие индейские племена 
расскажут вам ужасные истории, как белые 
заставили их отказаться от всего — от 
земли, дома… Алабама-кушата оказались в 
Техасе не по своему желанию, мы бежали 
от белых, не зная, где остановимся. Когда 
останавливались, то ставили шалаши, 
разбивали огороды, строили деревню. Нас 
настигали другие белые и все сжигали. 
Наше племя мирное, мы не сопротивля-
лись, предпочитая уйти на новые земли 
и оставить все врагам. На новом месте все 
повторялось: огороды, шалаши, деревня и 
пожары. 

— Чем ваше племя отличается от других?
— Все индийские племена разные. 

Алабама-кушата известны как лесные ин-
дейцы. Мы жили в хвойных лесах (которых 
много на юге Техаса, в Алабаме, во Флориде) 
за счет охоты и рыболовства. И это место в 
Техасе напоминает нам Алабаму, откуда мы 
пришли. Язык — то, что отличает нас от дру-
гих индейцев. Мы принадлежим к группе 
южных индейцев. 

— А во что верили ваши предки?
— Одно из крупных заблуждений, 

которое сделали белые после встречи с 

индейцами, что мы не духовные и ни во 
что не верим. Белые миссионеры считали, 
что мы поклоняемся сатане, но это не так, 
мы поклоняемся Верховному Существу. Все 
коренные американцы очень набожны. 
Как и наши предки, мы верим, что Кто-то 
создал все вокруг — землю, животных, ко-
торыми мы питаемся, и их шкуры, которые 
мы использовали для одежды, все деревья 
и кустарники, которые были нам домом, 
день, который сменяет ночь, и четыре 

сезона, дождь, солнце. Мы не называем 
Его Богом, как называют Его белые. Но мы 
знаем, что Он всесилен и заботится о нас. 
Коренные американцы всегда благодарят 
Его за все. Придите на встречи, которые 
проводят англосаксы, — обычно они бы-
стро решают вопросы и расходятся. Мы же, 
индейцы, открываем собрание молитвой, в 
течение встречи несколько раз молимся и 
в заключении молимся. На языке алабама 
Верховное Существо обозначается словом 
Абамико, что означает Верховный Вождь. 
У нас много ритуальных танцев благодаре-
ния — танец зеленой кукурузы исполнялся 
перед сбором урожая, а танец наполненных 
корзин — после. Для белых мы всегда были 
кучей язычников. Но некоторые из нашего 
народа стали христианами. Это произошло 
после того, как один пресвитерианский слу-
житель по пути на конференцию потерялся 
в нашем густом лесу. Когда наши предки 
нашли его, он был в полуобморочном со-
стоянии. Алабама-кушата накормили того 
человека, обогрели и отправили дальше. 
Этот христианин помнил своих спасите-
лей, и когда он доехал до места назначения, 
то сказал другим христианам, что нам 
нужна белая религия. В 1881 году на тер-
ритории нашего племени была построена 
пресвитерианская церковь. Она несколько 
раз сгорала и снова отстраивалась настой-
чивыми миссионерами. Уже в наше время 
появилась еще одна евангельская церковь 
для алабама-кушата — «Ассамблея Божья». 
Нужно отметить, что пресвитерианская 
церковь давала нашим детям школьное об-
разование на протяжении почти полувека, 
пока они не стали ходить в обычные госу-
дарственные школы в 1938 году. 

— Как управляется племя алабама-
кушата?

— У нас есть совет старейшин племе-
ни, руководит которым вождь. Администра-
тор занимается решением повседневных 
вопросов. Над советом племени находится 
все племя, которому и принадлежит вся 
власть. Как раз недавно у нас состоялись 
выборы в совет старейшин. 

— Существует ли у вас собственное за-
конодательство?

— У нас есть своя служба безопас-
ности, но мы сотрудничаем с местной по-
лицией, которая может приехать к нам для 
расследования серьезных преступлений 
и принятия каких-то экстренных мер. Но 
они не могут нагрянуть просто так, без при-
глашения нашей внутренней охраны. У нас 
пока нет своей системы правосудия. Как 
только она появится, мы сможем вооружить 
нашу службу безопасности. К нам также 
могут приехать федералы. Когда пять лет 
назад на территории племени случился 
ураган, мы работали вместе с федеральной 
полицией. В других племенах на западе, 
например у навахо, иногда возникают 
серьезные проблемы с местными властями. 
Через их землю проходят национальные 
автомагистрали, и если там что-то случа-
ется, то местные полицейские не имеют 

права появиться на территории племени 
без разрешения индейцев. В новостях мы 
слышим о том, как сталкиваются интересы 
индейцев и местных властей. 

— Вы сказали, что знаниям вашей моло-
дежи всегда найдется достойное применение. 
Какие организации функционируют у вас в 
племени?

— Мы вдохновляем наших молодых 
получать образование, надеясь, что с 
профессией они вернутся назад. Алабама-

ВОЖДЬ ПЛЕМЕНИ АЛАБАМА-КУШАТА 
КЛАЙТОН СИЛЕСТИН

кушата функционирует как небольшой го-
род. У нас есть свое правительство, охрана, 
пожарная станция, медпункт, дом преста-
релых, ремонтные мастерские, заправка, 
магазины, озеро со стоянкой для туристов. 
Нам нужны учителя, врачи, бухгалтеры, 
медсестры, особенно юристы для правового 
диалога с внешним миром. 

— Расскажите о семейном устройстве в 
вашем племени. Кто в семье главный?

— Мы, женщины, главные. Семья 
обычно состоит из четырех-пяти человек — 
родители и двое или трое детей. В прежние 
времена женщины фактически руководили 
не только семьями, но всей деревней. Они 
заботились о благосостоянии поселка, в 
то время как мужчины охотились. Теперь 
чаще всего работают оба родителя. Все боль-
ше встречается неполных семей. 

— Какие связи вы поддерживаете с други-
ми индейскими племенами США?

— Наше племя — коллективный член 
Союза юго-восточных племен, куда входят 
племена из Техаса, Луизианы, Миссиси-
пи, Теннеси, штата Мэйн и другие. Мы 
собираемся трижды в год для обсуждения 
общих для всех нас вопросов. Одна из 
встреч всегда проходит в январе в столице 
США Вашингтоне. Национальный конгресс 
американских индейцев объединяет всех 
индейцев. Конференция Конгресса про-
ходит раз в год в Нью-Йорке. У коренных 
американцев достаточно влияния, чтобы 
обратить внимание правительства США 
на наши проблемы или даже лоббировать 
решения Конгресса.

— Мы все в детстве читали истории 
Фенимора Купера о храбром индейском воине 
Чингачгуке. Живут ли в вашем племени люди со 
старыми индейскими именами, как, например, 
Зоркий Сокол, Быстрый Ветер или Чистый 
Ручей?

— Когда люди алабама-кушата оформ-
ляли документы для получения амери-
канского гражданства, у них были только 
имена. Поэтому фамилии брались просто 
«с потолка», выбирались красиво звучащие 
слова. Так, например, у нас много семей 
с фамилиями Батист, Селестин, Буллок. 
Поэтому наши фамилии иногда напомина-
ют испанские, французские, английские 
имена. Вы упомянули поэтичные фамилии, 
но есть и такие, которые переводятся как 
«Смеется Вам В Лицо», «Украл Лошадь». 
Есть фамилии, состоящие из четырех-пяти 
слов, но они больше присущи равнинным 
индейцам.

— Чем вы привлекаете туристов?
— Раз в год мы проводим Фестиваль 

танца, который собирает индейцев со всей 
Америки. Во время праздника работает 
выставка народных промыслов и нацио-
нальной еды. Мы продаем входные билеты. 
На День независимости США устраиваем 
музыкальный фестиваль, который открыт 
для публики, с традиционным салютом. 

Îò ðåäàêöèè: Полная версия статьи 
и фоторепортаж об индейском племени 
алабама-кушата смотрите по адресу: 
www.Protestant-Press.com/10/330-1.html

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И СИСТЕМ 
ЗАВИСИТ ОТ ЗРЕЛОСТИ ОБЩИНЫ

« Â î   â ñ å î ð ó æ è è »

Òåêñò Ñåðãåÿ è Þëèè Âäîâèíûõ
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Что такое механизм восприятия и 
передачи информации между людьми? 
Для ответа на этот вопрос восполь-
зуемся определением основателя 
кибернетики управления Стаффорда 
Бира (Stafford Beer). Он определил это 
так: «Механизм передачи информа-
ции — немыслимо сложная система 
из передатчика и приемника, каждый 
из которых, в свою очередь, немыс-
лимо сложная система. Сам предмет 
передачи — тоже немыслимо сложная 
система и должен быть изложен так, 
чтобы связать в имеющее смысл еди-
ное целое все три подсистемы. В этом 
вся суть передачи знаний, и сделать 
это нелегко».

Переведем это на понятный язык: Го-
сподь учил народ, чтобы люди познали Его 
через Иисуса Христа: Господь — это Пере-
датчик, народ — приёмник, Слово Божье — 
предмет передачи, учение — способ пере-
дачи. В молитве народа Божьего к Господу: 
народ — передатчик, Господь — Приёмник, 
слова молитвы — предмет передачи, молит-
ва — способ передачи.

Человечество не в состоянии объять 
всего, как бы оно ни старалось. Каждый 
канал информации страдает субъективно-
стью. Когда один говорит пятерым, можно 
быть уверенным, что каждый из этих пяте-
рых услышит что-то свое, хотя говорилось 
всем одно и то же. От передачи информации 
зависит жизнь многих людей, поэтому об-
ращается большое внимание на чистоту и 
качество передаваемой информации, а так-
же на ее прием, максимально полный и без 
потерь. Например, в ООН никто не говорит 
с ходу, всегда читают с листа. Речь не идет о 
том, что оратор плохой, это говорит лишь о 
серьезности обсуждаемых тем. 

Информационные технологии 
(ИТ) позволяют субъективизм если не 
убрать совсем, то снизить до минимально 
возможного уровня. В основе ИТ лежит 
простая вещь — любой компьютер не 
понимает ничего, кроме нуля и единицы. 
Здесь сразу можно провести аналогию с 
тем, что сказал Иисус Христос: «Да будет 
слово ваше: да, да; нет, нет; а что сверх этого, 
то от лукавого» (Мтф 5:37). В компьютерах 
лукавства нет, что ты туда вложил, то он 
тебе завтра и покажет. Помимо грамотно-
сти пользователя компьютер показывает 
его характер, темперамент, предпочтения. 
Мир зависит от скорости перемещения 
денег. Сегодня живет лучше тот, кто может 
деньги быстрее других гонять из одного 
кармана в другой. Информационные тех-
нологии позволяют сильно ускорить этот 
процесс. Средний персональный компью-
тер стоимостью в полтысячи долларов 
обрабатывает такое количество инфор-
мации, которое не снилось здоровенным 
рабочим станциям еще десять лет назад, а 
в мобильном телефоне сегодня объемы па-
мяти до 16 Гб! Средний человек, умеющий 
пользоваться сотовым телефоном, за день 
пропускает через себя столько инфор-
мации, сколько советский человек — за 
месяц. Нужно ли это все христианам? По 
большому счету, христианам компьютеры 
не нужны. Достаточно Библии, молитвы и 
церкви. Христиане живут Святым Духом и 
во Святом Духе, слышат Господа посред-
ством Святого Духа и молятся Господу тем 
же Духом. Поэтому христиане спокойно 
могут обойтись без информационных 
технологий (ИТ). Но мы посланы Господом 
в этот мир, чтобы нести Слово Спасения во 
Христе Иисусе. По воле Божьей мы — пере-
датчики Слова Божьего для этого мира. 
В этом случае информационные техноло-
гии для христиан — вещь неизбежная, 
если они хотят быть услышанными. Сегод-
ня в Москве христианину надо знать как 
минимум три языка: русский, английский 
и ИТ. Если он не знает хотя бы одного из 
них, то будет не столь эффективен в ком-
муникации с этим миром. 

В последнее время христианское со-
общество старается виртуально общаться в 
Интернете через различные чаты, твитте-
ры, джаберы, скайпы и т. п., вовсю благо-
вествуя. Что уж говорить о веб-сайтах, — их 

Стоит ли менять 
Церковь к лучшему?

ИНФОРМАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ ДАЮТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ УВИДЕТЬ НАПРАВЛЕНИЯ, 
В КОТОРЫХ ВЫ СЛУЖИТЕ, СТАТЬ 
БОЛЕЕ ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННЫМ, 
НЕ РАСПЫЛЯТЬСЯ

христиане стараются делать привлекатель-
ными для неверующих людей. 

Антропология — такой фактор жизне-
деятельности Церкви, который надо учиты-
вать, иначе произойдет выхолащивание ее 
сути. Если утверждать, что Церковь состоит 
только из духовных людей, из святых Бо-
жиих, то непонятно, что делать с грехами, с 
человеческими слабостями, которые есть у 
прихожан. Ведь все они — люди из плоти и 
крови, которые устают, неправильно пони-
мают, не справляются с возложенными на 
них обязанностями, нуждаются в проще-
нии, в попечении. ИТ помогают в неверую-
щем мире снизить влияние человеческого 
фактора, так происходит и в Церкви. ИТ 
позволяют минимизировать (если не совсем 
исключить) хождение по кругу. Это не всем 
нравится. В большинстве церквей люди 

любят, когда их не очень хорошо понимают, 
оправдывая это простотой. Пока все так, 
они ходят в Церковь, где есть возможность 
«нырнуть в тину» и забыть о проблемах. 
Распространенный способ проповеди в 
церквах без информационной системы 
(ИС) — это проповедь на злобу дня, когда 
ведущим является событие, а не Слово. 
Отсюда реакционерство — в проповеди вос-
питывают конкретных людей, ссылаются 
на провинившихся. 

Самая известная на сегодня раз-
новидность ИТ — это Интернет. Причина 
одна — большое количество размещенных 
там и доступных для понимания обычного 
человека материалов. Есть верующие — 
ярые противники Интернета, они любят 
Господа, служат Ему, у них свое место в Теле 
Иисуса Христа. Есть верующие, которые 
активно пользуются Интернетом, они 
любят Господа, служат Ему, у них тоже 
свое место в Теле Иисуса Христа. Отноше-
ние к Интернету — личное дело каждого. 
Когда мы говорим об информационной 
системе Церкви, речь идет о персональных 
компьютерах прихожан и членов церкви, 
соединенных через электронные средства 
коммуникации. В кругах специалистов по 
ИТ известен термин Groupware (читается 
«группвеа»), обозначающий систему автома-
тизации групповой работы. При разработке 
одной из таких систем в 80-е годы прошло-
го столетия более пятнадцати лет ушло на 
то, чтобы изучить слабые места во взаимо-
действии людей, работающих в группе над 
одним проектом. Были выявлены критиче-
ские места, нуждающиеся в автоматизации. 
Найденные закономерности оказались 
справедливы как для локальной, так и для 
территориально распределенной группы. 
Например, один человек находится в Токио, 
другой в Москве, а третий в Лондоне, — эта 
группа создана для решения совместной за-
дачи, у нее есть конкретные сроки, ресурсы, 
цель. Как из этих людей сделать эффектив-
ную команду? Были проведены большие 
и серьезные исследования, результатом 
которых стали несколько программных па-
кетов, называемых на языке информацион-
ных технологий «информационная система 
масштаба предприятия» (ИС). 

Для церкви, желающей взаимодей-
ствовать с минимальными потерями на 
«человеческий фактор», система автомати-
зации групповой работы критически необ-
ходима. Особенно это важно для общины, 
посылающей миссионеров. Если миссионер 
подключен к церковной информационной 

системе, то какая разница, живет он в Мо-
скве или на Украине. Тип взаимодействия 
внутри Groupware отличается от взаимо-
действия через электронную почту или 
веб-сайт, это нечто особенное, что нужда-
ется в дополнительном разъяснении, так 
как базируется на природе взаимодействия 
людей в условиях распределения обязанно-
стей и взаимной отчетности.

Эффективность использования ИС 
зависит от одного фактора — зрелости 
общины. Понимается это обычно так: на 
каком-то этапе пастор, руководство церкви 
осознают, что вкладываемые усилия 
неадекватны производимому результату. 
Они бьются, устают, начинают молиться об 
этом, и случается, что Бог дает им встречу 
со специалистом по ИТ. Самая большая 
проблема в Церкви — это «испорченный 
телефон» (слухи, сплетни, недонесение ин-
формации, несвоевременное или неточное 
информирование), из-за этого происходят 
разделения. 

Если в Церкви все одинаково инфор-
мированы, имеют доступ к одинаковой 
информации, пусть они воспринимают 
ее по-разному, но читают-то все одно и то 
же — о внутреннем устройстве и конститу-
ции церкви, отчеты о прошедшем служе-
нии, о предстоящих планах, свободный 
обмен мнениями по всем вопросам жизни 
и служения, — в этом случае у людей 
появляется ежедневно воспроизводимое, 
предсказуемое, привычное и неизменное 
ощущение единства, которое ничем невоз-
можно заменить. Пастор одной из Церквей, 
использующих информационную систему 
в служении, свидетельствует, что в их 
общине люди с утра спешат к компьютеру, 
чтобы увидеть, что произошло в Церкви за 
прошедший день. Не страшно, что они не 
встретились в этот день, ведь каждый из 
них служил на своем месте и теперь они 
обменялись этим опытом через информаци-
онную систему. То есть, в сущности, день в 
день. В этой церкви, после того как начали 
использовать информационную систему 
(одиннадцать лет назад), произошли боль-
шие изменения — «шапкозакидатели» через 
год-два исчезли, но остались документы, 
созданные ими, которые теперь свиде-
тельствуют о своих создателях: «От слов 
своих оправдаешься, и от слов своих осудишься» 
(Мтф 12:37). Это действительно помогает 
в объективной оценке пройденного пути 
и выбора дальнейших шагов в развитии 
и служении. Говоря простым языком, по-
могает не наступать дважды на одни и те же 
грабли как тем, кто идет сейчас, так и тем, 
кто еще только будет идти за ними.

Люди, которые искренне хотят раз-
виваться, при использовании ИС начинают 
самообучаться — среда открытая и друже-
ственная, все находятся в равных условиях. 
Человек пребывает в постоянном поиске, у 
него оттачивается способность выбирать, 
принимать взвешенные решения. Напри-
мер, решение, лжесвидетельствовать или 
нет, бывает ли ложь во спасение или нет, 
может быть принято вот в каких рамках: 

одиннадцать лет служения в условиях 
Москвы породили двадцать шесть тысяч 
документов, разделенных на двести рубрик 
за авторством пятидесяти человек. Все они 
поддаются сквозному поиску по разным 
критериям. Учитывая, что средний размер 
документа две страницы, этот «фолиант» 
будет толщиной в 52 тысячи страниц.

Информационные системы дают 
возможность отчетливо увидеть направ-
ления, в которых вы служите, стать более 
целеустремленным, не распыляться. Если 
вас уводят в сторону, будет легче сказать 
«нет», — через ИС видно, где вас желает 
видеть Господь. В результате такие понятия, 
как «кризис жанра», «тупик развития», «не-
хватка разнообразия», «хождение по кругу», 
становятся неактуальны. Не нужно никуда 
ездить, для того чтобы услышать Господа, 
так как это слышание стало несубъектив-
ным, оно разделено между людьми, кото-
рые ежедневно им делятся друг с другом в 
наиболее объективной форме.

Как и в любом деле, в информаци-
онных технологиях есть и свои минусы. 
Люди, которые растут в их использова-
нии, очень болезненно воспринимают 
«ломку» — они пребывали в своего рода 
наркотической зависимости от прежних 
способов решения проблем. Теперь же надо 
меняться! Поэтому бывают конфликты, 
непонимание, даже проклятия. Это больно, 
но, с другой стороны, оправданно. Когда 
человек перекипел, успокоился и начал 
поступательно развиваться, в его сердце по-
является благодарность. Но на это уходит в 
среднем три года. В это время надо терпеть, 
помогать, много делать для этих людей.

Практика показывает, что в условиях 
церкви человек в пятьдесят достаточно 
пяти подключенных к ИС — и начнется 
оздоровление общины. Но это дело добро-
вольное. Община предоставляет возмож-
ность для взаимодействия членов церкви 
внутри ИС, а каждый из членов сам для себя 
решает, принимать в этом участие или нет.

Каждые три-четыре года человек 
возвращается к тем вопросам, которые 
интересовали его раньше и на которые он 
в свое время получил исчерпывающий 
ответ. Этот феномен также был зафиксиро-
ван при использовании информационной 
системы. Некоторые ИС в результате стали 
называться «Экспертными системами 
по управлению знаниями». Например, в 
течение десяти лет коллектив из 45 авторов 
накапливал знания о христианском служе-
нии в условиях Москвы. Это уже эксперти-
за. Поэтому ИС можно задать вопрос: «А что 
будет, если сделать так-то и так-то?» Система 
выдаст мнение нескольких авторов за по-
следние десять лет. Это даст возможность 
принимать текущее решение уже на другом 
уровне. А так пойди опроси десять человек, 
запиши их ответы. 

Если вы заинтересовались использова-
нием информационных систем в служении 
Церкви, присылайте свои вопросы на 
почтовый или электронный адреса газеты 
«Протестант».

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Â î ê ð ó ã   ñ å ì ü è »

«А я и дом мой будем 
служить Господу!»
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà Èâàíà Êðàïèâèíà
 

»  …Знакомые слова? Часто оказыва-
ется, что не все члены дома служи-
теля желают следовать за Господом. 
Иногда бизнес оказывается важнее 
служения. А бывает, что болезни или 
финансовые трудности все рвение 
сводят на нет.
Слушая Ивана Крапивина, я спраши-
вала себя: «Что дало сил служителю 
из далекого сибирского Красноярска 
основать две евангельские церкви, 
стать региональным руководителем 
миссии “Новая жизнь”, воспитывать 
пятерых детей и избрать девизом 
своей жизни слова из книги Иисуса 
Навина: “А я и дом мой будем служить 
Господу...” (Нав 24:15)?»

Об Иване знакомые говорят: «Этот 
человек за какое служение не возьмется, 
все горит у него в руках! Любое дело ста-
новится успешным!» Хотя внешне Иван не 
производит впечатления гиперактивного 
человека. 

Он неспешно рассказывал о своей 
жизни, о семье, каждые пять минут пере-
ключаясь на описание организованных им 
христианских концертов, соревнований, 
вспоминая свое участие в евангелизациях. 
Чувствовалось, что всем этим он живет. 
Служение Богу занимает все его мысли, 
а его семья — это тоже служение. Может 
быть, поэтому дом Крапивиных — благо-
словенное место, в котором всегда много 
гостей, звучит детский смех. Супруга Ива-
на Ольга успевает и работать, и в церкви 
служить, и помогать мужу в служении.

Познакомились Крапивины почти 
двадцать лет назад во время евангелиза-
ционного служения. 18-летняя студентка 
музыкального училища Ольга приехала 
в Красноярск из Лесосибирска. Девушка 
недавно стала христианкой и только три 
месяца посещала церковь. В то время 
Иван с друзьями устраивал христианские 
концерты в школах и училищах. Во время 
концерта они и познакомились. В 1990 
году всей церковной молодежью встречали 
Новый год. Иван и Ольга, пообщавшись, 
потянулись друг другу. И уже 8 марта па-
рень сделал девушке предложение. Ольга 
думала неделю. Естественно, согласилась. 

Родители настояли, чтобы девушка 
прежде окончила училище, а потом уже 
свадьбу справляла. Через год, это было 21 
августа 1991 года, Иван и Ольга поехали 
в ЗАГС. Но в России грянул путч, стране 
было не до свадеб. В ЗАГСе все были удив-
лены: «Да вы что?! Какое бракосочетание?! 
В стране вон что творится!» Иван был 
уверен, как никогда: «Ну и что? Мы не бо-
имся!» С тех пор на память у Крапивиных 
осталась свадебная фотография, сделанная 
у часовни, которая запечатлена на десяти-
рублевой российской купюре. 

В тех краях в христианской среде 
была традиция устраивать большие 
свадьбы. Обычно на улице ставился шатер, 
под которым накрывали угощение для 
многочисленных гостей. В те годы устроить 
такой пир было не просто — политический 
и экономический кризис, талонная система. 
Но Бог благословил. Принять и накормить 
всех гостей Крапивиным помогли христиа-
не из шести разных церквей — пятидесят-
ники, баптисты, отделенные баптисты. На 
венчание Ивана и Ольги собралось около 
трехсот человек. Благословлял молодую 
пару пастор Юрий Степанчук. Иван до сих 
пор помнит, как служитель сравнивал 
жизнь жениха и невесты с лодочками, кото-
рых раньше было две, а с появлением семьи 
стала одна. И мужу с женой нужно научить-
ся грести вместе и дружно, чтобы двигаться 
вперед, иначе лодка будет кружить на месте 
или, чего хуже, может затонуть. 

Во время празднования за спиной 
молодоженов висел плакат с тремя сти-
хами из 28-й главы Евангелия от Матфея: 
«И приблизившись Иисус сказал им: дана Мне 
всякая власть на небе и на земле. Итак, идите, 
научите все народы, крестя их во имя Отца 
и Сына и Святаго Духа, уча их соблюдать все, 
что Я повелел вам; и се, Я с вами во все дни до 
скончания века. Аминь». Гости смеялись: 
«У вас даже на свадьбе девиз — великое по-
ручение Иисуса Христа!» Этому призванию 
Крапивины следуют всю жизнь. 

В первое время молодые жили в 
четырехкомнатной квартире под одной 

САМЫМ ГЛАВНЫМ ВОСПИТАТЕЛЬНЫМ СРЕДСТВОМ ИВАН И ОЛЬГА КРАПИВИНЫ СЧИТАЮТ ЛЮБОВЬ К ДЕТЯМ

крышей с двумя сестрами и семьей брата 
Ивана. И только через двенадцать лет пара 
смогла переехать в собственный дом. Им 
предложили купить земельный участок 
под Красноярском с остатками сгоревшего 
дома. Триста долларов были достаточно 
приличной суммой для многодетной 
семьи. Но с Божьей помощью деньги собра-
ли. Два года Иван строил свой дом. И вот 
уже шесть лет семья живет в двухэтажном 
доме, вокруг которого разбит сад. 

По инициативе младших Крапиви-
ных завели альбом посещения гостей. 
И только на последние рождественские 
праздники у них побывало 60 человек. 
В доме Крапивиных проходят молитвен-
ные собрания, занятия группы по изуче-
нию Библии, даже телевизионные съемки. 
При этом Крапивины говорят, что если Бог 
укажет им служить в другом месте, по вере 
они отзовутся на Божий призыв.

Строительному ремеслу Иван научил-
ся в армии. В военкомате, а было это еще в 
советское время, ему предложили: «Выби-
рай — или ты отрекаешься от Бога и едешь 
служить в элитные войска в Чехословакию 
или христианином пойдешь туда, куда 
Макар телят не гонял!» Без колебаний Иван 
выбрал второй вариант и отправился в 
стройбат на Сахалин. 

На вторую неделю службы Иван 
нашел единоверцев. Однажды солдат при-
шел в их часть с вопросом: «Дети Авраама 

есть?» Спросить напрямую было опасно, 
но евангельские христиане сразу поняли, 
о ком речь. Так Иван познакомился с Евге-
нием Журавлевым. Тот служил второй год, 
поддерживал молодых солдат. Журавлев 
познакомил новобранца с поваром Павлом 
Кобенко. Этот Павел навел порядок на кух-
не. Офицерам прямо так и сказал: «Прино-
сите ваш паек, буду вам готовить отдельно, 
но из солдатского котла забирать мясо, 
масло, другие продукты, предназначенные 
рядовым, не дам!» Офицеры с уважением 
отнеслись к позиции рядового, между 
прочим, даже не принимавшего присяги. 
У Павла было свое небольшое помещение в 
солдатской столовой, где христиане моли-
лись, под гитару пели гимны. 

В части Крапивина была радиоруб-
ка, динамики которой висели на улице. 
И «святая троица» решила воспользоваться 
возможностью устроить христианский 
концерт. В воскресенье на дежурстве оста-
вался один офицер. Он прилег отдохнуть, а 
в это время солдаты-христиане включили 
«Трубный зов». И лишь под конец трансля-
ции прибежал дежурный с криками: «Что 

это за диверсия?» Новость дошла до коман-
дира части и спецслужб. Христиан решили 
разделить: Павла отправили на Курилы, а 
Ивана — на Камчатку. Но и там наш герой 
на третий день (!) нашел братьев по вере, 
стал посещать церковь. Спустя два месяца 
солдата вернули в часть на Сахалин, потом 
перевели на закрытый полигон. На послед-
нем месте службы солдаты могли ловить и 
есть рыбу в огромных количествах. Там-то 
стройбат и отъелся. Видя, как его сослу-
живцы голыми руками ловят рыбу, Иван 
задумался. Именно тогда ему открылось 
Слово Божие: «И сказал им Иисус: идите за 
Мною, и Я сделаю, что вы будете ловцами 
человеков. И они тотчас, оставив свои сети, 
последовали за Ним» (Мрк 1:17-18). Парень 
почувствовал призыв стать миссионером 
и попросил у Бога благословения на это. 
Уже тогда, в армии, были люди, которые 
принимали Христа, благодаря благове-
стию Ивана они возвращались из армии 
христианами. 

Хотя Иван Крапивин к Богу обратился 
в 16 лет, однако водное крещение он при-
нял после службы в армии. Таким образом 
парень устроил проверку своей вере. 
Крапивин вспоминает много свидетельств 
Божьей любви, явленной ему в армии. Так, 
на первом месте службы начался конфликт 
между армянами и азербайджанцами. Тем 
самым они пытались выразить солидар-
ность со своими народами в Нагорном 

Карабахе — первой «горячей точке» на тер-
ритории бывшего СССР. Солдаты готовы 
были поубивать друг друга, даже офицеры 
не смогли противостоять агрессии, раз-
бежались. ЧП приобрело национальный 
характер. Даже министр обороны вылетел 
на место происшествия. Наш герой из этой 
мясорубки вышел живым и невредимым. 

После службы в армии Иван продол-
жил служение военным, проповедуя Слово 
Божье. Почти пять лет он говорил о Христе 
рядовым, офицерам и даже генералу. В ито-
ге в одном из военных гарнизонов под 
Красноярском образовалась евангельская 
церковь. Вторую церковь Бог организовал 
по месту проживания семьи Крапивиных, 
где Иван служит пастором. Эту общину по-
сещает его семья. Ольга Крапивина служит 
там концертмейстером.

В семье пятеро детей: старшей дочке 
Маше — 17 лет, сыну Владимиру — 15 лет, 
Андрею — 13, Ване — 11 и Виталию — 7 
лет. Самым главным воспитательным сред-
ством Крапивин называет любовь. Хотя за 
непослушание отец может наказать любо-
го из детей. У супругов полное взаимопо-

нимание в вопросе воспитания наслед-
ников. А вот в жизни конфликты иногда 
случаются. Но каждый раз Крапивины-
старшие ищут поддержки в Слове Божием, 
в молитве, если нужно, просят друг у друга 
прощения. Иван ценит мнение супруги, но 
последнее слово остается за ним. 

Из-за частых миссионерских путеше-
ствий отца и мужа родные дорожат време-
нем, проведенным вместе. Семья каждый 
год старается отдыхать в полном составе. 
За это время посетили родственников 
в Харькове, в Одессе, в Анапе. Старшие 
Крапивины по делам служения бывают за 
рубежом. 

Сотрудниками миссии «Новая жизнь» 
супруги Крапивины стали шесть лет назад. 
Хотя фильм «Иисус», предлагаемый этой 
миссией для евангелизации, Иван впервые 
использовал в 1993 году. «Иисус» режиссера 
Джона Хеймана стал самым известным ми-
ровым бестселлером о жизни Христа. Иван 
Крапивин на собственном опыте убедился, 
что показ этого фильма — очень хороший 
способ познакомить людей с Христом, как 
десять лет назад, так и сегодня. 

У Ивана Крапивина большие планы в 
служении. Для активизации молодежного 
служения он планирует проводить вечера 
христианской культуры, участвует в орга-
низации Национального молитвенного 
завтрака Сибири, вкладывается в развитие 
христианского телевидения, в проведение 
кинофорума социального кино «Время 
жить». Иван Крапивин также обустраивает 
спортивные дворовые площадки и активно 
участвует в сезонной неделе добра. 

Для мужчины, мужа, отца он считает 
очень важным придерживаться библей-
ского учения. Иван говорит: «Мы живем 
в такое время, когда библейские истины 
искажаются, заменяются человечески-
ми представлениями. Некоторые идут 
на компромисс, полагая, что допустимо 

делать то, что Библия называет грехом. 
Но Слово Божие живо до сих пор и кроме 
Библии ничто не может претендовать 
на истину. Когда человек отказывается 
от библейских принципов в семье, тем 
самым он просто губит семью. Мне очень 
нравятся слова Иисуса Христа по этому 
поводу: “Вор приходит только для того, 
чтобы украсть, убить и погубить. Я пришел 
для того, чтобы имели жизнь и имели с из-
бытком” (Иоан 10:10), потому что это место 
точно показывает, что черное, а что белое, 
и что в следовании за Богом не может 
быть полутонов. Мы знаем, что вор — это 
сатана. Любое действие, которое мы со-
вершаем в отношении семьи, если оно не 
основано на Библии, обкрадывает супру-
га. Тайна брака сохраняется, она прошла 
через все века:  (Быт 2:24). Если человек за-
меняет это суррогатами: шведские семьи, 
гражданский брак, — то счастье будет 
украдено, а семья погублена. Христос 
предлагает жизнь, и жизнь с избытком. 
Поэтому будьте праведны. Пусть Господь 
благословит каждую семейную пару в 
нашей стране!»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Í à ì   ï è ø ó ò »

Устал я…
Òåêñò Èâàíà Êóíäåðåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В последнее время я ощутил некую 
странную «усталость»… Только не 
подумайте, что это признак депрессии 
или уныния. Просто есть то, что хоте-
лось бы изменить. Вполне возможно, 
что я просто неверно подыскал назва-
ние своему чувству.

Я устал искать в христианстве лиде-
ров, которые были бы примером отцовской 
любви. Начальники есть. Руководители, 
которые умеют прятаться от проблем 
современности или «рубят с плеча», есть. 
В Евангелии от Иоанна, глава 1, стих 12 мы 
читаем о модели воплощенного Слова, кото-
рое было «полно» благодати и истины. 

Известно, что найти равновесие меж-
ду «благодатью» и «истиной» очень сложно. 
Но лидеры должны это уметь делать. Я ви-
дел боссов, которые могут прямо и честно 
сказать подчиненному всю правду, но так, 
чтобы это унизило человека и смешало с 
грязью. Встречал руководителей, которые 
по «благодати» готовы прощать все, но 
при этом не дают шанса исправиться и 
вырасти. 

Устал я также слушать сплетни о тех 
людях, кто уже давно находятся в вечности 
или куда-то переехали. Так уж повелось, что 
некоторые братья любят повысить рейтинг 
собственной святости тем, что постоянно 
сравнивают себя с кем-то, кто по их непре-
ложному мнению был не таким «чистым» 
или все еще не такой «правильный». Братья, 
мы должны строить, а не разрушать!

Устал я от постоянного духа критики. 
Не так давно побывал на одной христи-
анской конференции, где брат подверг 
критике всех и вся. Он был настолько 
поглощен процессом, что, казалось бы, мог 
раскритиковать самого Христа за то, что Тот 

сказал «не судите». Не все служители умеют 
критиковать конструктивно. Их критика в 
основном разрушает. Вот это-то и называет-
ся — судить других. 

Устал я и от дешевой пропаганды, 
которая отображает дух некоторых сепа-
ратистки настроенных течений в нашей 
среде. Скажем правду: этот мир диктует 
нам определенные правила — продолжи-
тельность рабочего дня, качество и стан-
дарты жизни. А вот качество исполняемых 
нами гимнов, печатного материала иногда 
не выдерживает никакой критики. Разве 
мы забыли о библейском призыве «Делайте 
как для Господа»? Почему за некачественный 
ремонт дома мы можем не заплатить, а за 
некачественное пение какой-то сестры, ко-
торая «очень важная и влиятельная в церк-
ви» или же мама «важного и влиятельного в 
церкви», мы пожимаем ей руку. Выдавливая 
из себя притворную улыбку, мы говорим ей: 
«Большая благодарность, сестра! Вы так чу-
десно поете!» Давайте перестанем грешить 
и станем заботиться о качестве проповеди, 
прославления!

Устал я от авторитаризма. Церковь на 
самом деле не наша, а Божья. Я согласен, 
что Бог поставил служителей распорядите-
лями. Разделяю точку зрения, что Господь 
спросит с пасторов и пресвитеров. Но 
нужно помнить, что функции Святого Духа 
и функции пастора отличаются! Изменять 
сердца, превращать их из каменных в жи-
вые — это труд Святого Духа. 

Устал я от бескультурья и невоспи-
танности. Прекрасно понимаю, что грех 
царствует в этом мире. Согласен и с тем, что 
взгляды и ценности этого мира в большин-
стве случаев являются противоположными 
тому, чему учит Библия. Но это не является 
оправданием мужланства и безвкусия в 
церкви. Быть невоспитанным, не уметь 
вести беседу, не знать ничего о добрых до-
стижениях этого мира — это не делает нас 
святее. 

Устал я также от бесхребетности тех, 
от кого зависят изменения. Я, конечно, про-
тив силовых методов решения проблем. Но 
мы научились быть решительными только 
за чашкой чая с друзьями, но при этом оста-
емся трусами на братских или членских 
собраниях. 

Устал я от неумения вести диалог. Мы 
не готовы делать то, к чему нас призывает 
Петр, когда советует: «Будьте готовы дать от-
чет каждому...». У нас все упрощено так, что 
проще не бывает: существует только одна 
правильная мысль — моя, а все другие, 
в том числе незначительные модифика-
ции, — ересь, которая исходит от сатаны. 
Новый Завет учит нас диалогу. А мы, напри-
мер, выступая против какой-то книги или 
автора, так ни разу ее не открыли. Против 
фильма, так и не просмотрев его. 

Сильно устал я от того, что в наших 
общинах нет вдохновляющего поклоне-

ния. Временами мы поем сомнительные 
(в богословском смысле) песни на удру-
чающий мотив. А если посмотреть на лица 
поющих, то в церковь ходить не хочется. Где 
уж тут петь «песню новую», как призывает 
Псалтырь. Не дай Бог это назовут харизма-
тией! Поклонение должно вдохновлять и 
указывать на Христа! 

Наконец, я очень устал от отсутствия 
библейской проповеди. Вдоволь наелся 
морально-этических поучений (то не делай, 
туда не ходи), которые нахально называют-
ся проповедью. Посредством проповеди я 
хочу исполняться Духом Святым, а не гла-
дить свое «эго», мол, какой я молодец, что 
выполнил заповеданное проповедником.

Я призываю служителей к переменам, 
чтобы нашим детям не передалась наша 
усталость и, по возможности, чтобы они на 
нашем примере не нажили свою собствен-
ную.

Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Уважаемая редакция! Это не только 
мой вопрос, но также и моих друзей. 
Нам нравится германская музыкаль-
ная группа “666”. Нравится именно 
музыка, текста песен мы не знаем. 
Но настораживают название группы 
и названия некоторых песен. Как вы 
думаете, можно ли об их творчестве 
сказать как о богопротивном? Можно 
ли назвать этих музыкантов людьми, 
идущими прямой дорогой в ад? 
А христиан, коллекционирующих 
такие записи, ненормальными?»
Сергей Пермяков, г. Усолье, Иркутская 
область

Íà âîïðîñ íàøåãî ÷èòàòåëÿ îò-
âå÷àåò ïàñòîð öåðêâè «Îòêðîâåíèå», 
äèðåêòîð Õðèñòèàíñêîãî ìóçûêàëüíîãî 
öåíòðà «Ñëîâî æèçíè» Èãîðü Ñîëîâüåâ:

— Музыка — это удивительный дар 
Бога человеку. Господь даровал нам возмож-
ность слышать музыку и петь, чтобы сла-
вить Творца. Музыка и пение помогают нам 
жить. Сатана пытается подменить Небес-
ную музыку своей, мирской. Мы живем в 
XXI веке, и у нас есть возможность выбирать 
музыку. Используя интернет, можно найти 
то, что тебе нравится в любом музыкальном 
стиле. Существует множество христиан-
ских музыкальных групп, играющих в 
самых разных стилях. Для чего слушать 
сомнительные группы, пропагандирующие 
сомнительные идеи? Можно ведь выбрать 
христианские группы, которые играют и 
поют в любимом вами стиле и при этом 
прославляют и поклоняются Богу. 

«Человек есть то, что он ест». Если вы 
будете слушать сатанинскую музыку, то 
рано или поздно это негативно повлияет 
на вас. Музыка — это вопрос выбора. Этот 
выбор является второстепенным и никак 
не влияет на наше спасение. Нельзя судить 
о спасении других людей — это право есть 
только у Господа. Нельзя осуждать ни му-
зыкантов, ни слушателей. Но мы говорим 
о здоровом музыкальном вкусе и о выборе. 
Даже если эти музыканты играют хорошую 
музыку, то, несомненно, есть лучшая — 
христианская. Не судите строго тех, кто 
слушает не то, что вы. Лучше с любовью и 

О богопротивной музыке

ДАЖЕ БЕЗ СЛОВ ЗВУКИ ИМЕЮТ КОЛОССАЛЬНУЮ СИЛУ
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молитвой предложите им взамен что-то 
христианское.

Åùå îäèí êîììåíòàðèé — îò 
Êèðèëëà Ãîí÷àðåíêî, èñïîëíèòåëüíîãî 
äèðåêòîðà ÕÖ «Ëîãîñ», ïðåïîäàâàòåëÿ 
èíñòèòóòà äóõîâíîé ìóçûêè, ðåãåíòà:

— Тема выбора музыки для личного 
использования и для использования в раз-
личных ситуациях нашей христианской 
жизни крайне важна! 

Часто мы видим, что люди к музыке 
относятся как к нейтральному продукту, 
считая, что если мы изменим текст со 
светского на христианский, то музыка 
автоматически станет христианской и даже 
духовной. Это глубочайшее заблуждение! 
Попробуйте слова из песни «В лесу роди-
лась елочка» пропеть на мелодию патрио-
тического гимна времен Второй мировой 
войны «Вставай страна огромная, вставай 
на смертный бой...». Благо ритм вполне 
позволяет это сделать. Вы услышите, что из 
этого получится. Музыка — это содержание, 
источник настроения и характера. 

Испокон веков музыка служила не 
только для увеселения. Она всегда имела 
и другое предназначение, начиная от при-

менения в различных культовых целях и 
заканчивая музыкальными произведения-
ми военно-патриотического характера. Еще 
древние философы заметили, что музыка 
(без слов) может влиять на становление 
характера человека, на его душевное со-
стояние. Платон считал, что музыку можно 
использовать как для созидания государ-
ства, так и для его разрушения и разложе-
ния общества. Но, конечно же, Писание 
говорило об этом еще раньше. Вспомните 
самую известную историю про Давида и 
Саула. Если музыка могла способствовать 
удалению злых духов, то, естественно, она 
может делать и обратное! 

В ХХ веке композиторы особенно 
активно стали вкладывать собственное 
мировоззрение в написанные ими инстру-
ментальные произведения (не говоря уже 
о песнях, операх, кантатах и т. п.). Всем 
известна особая любовь Адольфа Гитлера 
к музыке Вагнера. Он знал и чувствовал, 
что Вагнер вкладывал в свои произведения 
определенные настроения расового превос-
ходства. Особенно сильно Вагнер пытался 
реализовать в звуках так называемую 
«Философию смерти». Его работам свойстве-

нен мистицизм. Все его творчество так или 
иначе пересекалось с философией Ницше и 
Шопенгауэра. И было созвучно философии 
фашизма. 

Я прослушал несколько треков 
группы «666», о которой вы спрашиваете. 
И, конечно, вы правы в своей насторожен-
ности в отношении названия этой группы 
и некоторых песен, таких как «Дьявол», 
«Костел греха» и другие. Сильно сомне-
ваюсь, что такое название было выбрано 
группой просто по неведению. Равно как 
и названия песен. Любое название несет 
в себе содержание произведения, как его 
словесной части, так и смысл его созву-
чий! Мы знаем, что любое слово имеет 
силу: «От плода уст человека наполняется 
чрево его; произведением уст своих он на-
сыщается. Смерть и жизнь — во власти 
языка, и любящие его вкусят от плодов его» 
(Прит18:21,22). 

Когда мы слушаем музыку любого 
жанра, то должны помнить, что даже без 
слов звуки имеют колоссальную силу. 
Музыка способна влиять на подсознание 
человека, минуя его сознание. Что ин-
тересно, она воздействует не только на 
человека. Многие смеются над следующим 
примером, но мне кажется, что он все же 
очень нагляден. Известно, что коровы 
(и не только) при прослушивании песен 
группы «Раммштайн» впадают в стресс, а 
при звучании произведений Моцарта у них 
увеличиваются удои. Даже растения могут 
реагировать соответствующим образом на 
музыку, а тем более человек. 

 Можно ли назвать творчество группы 
«666» богопротивным? Да, и здесь достаточ-
но одного названия. Можно ли назвать этих 
музыкантов людьми, идущими прямо в ад? 
Только Господь знает, идут ли эти музы-
канты прямым путем в ад или не прямым. 
Можно ли назвать христиан, коллекциони-
рующих такие записи, ненормальными? 
Если христианин коллекционирует и 
любит такую музыку, то мне кажется, что 
в духовном смысле и в области познания 
Божьей истины у него точно есть проблемы. 
В любом случае, выбор в области музы-
кальных предпочтений остается за вами. 
Я же надеюсь, что вы сделаете правильный 
выбор, и музыка, которую станете слушать, 
будет соответствовать духу Священного 
Писания.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»
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»  О значении молитвы к Богу в жизни че-
ловеческой уже сказано-пересказано, 
писано-переписано. И верующие, и 
неверующие — все мы знаем, что «в 
минуту жизни трудную» мы все «твер-
дим молитву чудную». Молитва — это 
труд посложнее физического. Но имен-
но молитва очищает, облагораживает, 
именно в молитве можно дойти до Бога.

«Протестант» начинает так называе-
мую Молитвенную волну, чтобы все наши 
читатели могли молиться за нужды как 
друг друга, так и тех христиан, чьи истории 
мы будем печатать на страницах газеты. Мы 
будем вести молитвенный дневник «Про-
тестанта», не только публикуя молитвенные 
нужды, но и рассказывая о том, как Бог 
ответил на наши молитвы. 

Дорогие читатели, мы ждем ваши 
молитвенные просьбы — большие или 
маленькие, личные или касающиеся слу-
жения, вашей церкви — по электронным 
или почтовым (в Украине, России или США) 
адресам редакции газеты «Протестант» (см. 
на 16 странице). 

А пока предлагаем вам молиться за 
епископа Владимира Шестопалова и его се-
мью. 13 июня 2009 года епископ Владимир 
с супругой Афродитой и тремя старшими 
дочерьми (всего у них пятеро детей) Сабри-
ной, Кристиной и Дианой ехали в сторону 
Москвы. Епископ соблюдал скоростной 
режим, трасса была абсолютно свободна, 
девочки спали на задних сидениях микро-
автобуса. На 118-м километре Симферополь-
ского шоссе джип, ехавший по встречной 
полосе со скоростью 160 километров в час, 
потерял управление и выехал навстречу 
Владимиру. Попытка затормозить или от-
вернуть в сторону спасла только от прямого 
столкновения, но даже от удара по каса-
тельной его микроавтобус несколько раз 
перевернуло и отбросило в кювет. Сабрина 
(ей было 11 лет) погибла сразу, а Кристину, 
Диану, Афродиту и Владимира доставили 
в больницу. У всех множественные ушибы, 
порезы, переломы, сотрясения… Наиболее 
тяжелое состояние было у Дианы. Девочек 
вертолетом доставили в Москву в центр 
медицины катастроф доктора Рошаля. Кри-
стину перевели из реанимации в общую 
палату. Предстоит еще длительное лечение, 
ряд операций. Владимир с Афродитой так-
же находятся в клинике в Москве.

Российский объединенный союз хри-
стиан веры евангельской (РОСХВЕ) просит о 
помощи семье Шестопаловых. Пожертвова-
ния можно перечислять (только от частного 
лица) на банковский счет, открытый специ-
ально для этого на епископа Шестопалова, 
или передавать через московский офис 
РОСХВЕ.

Ðåêâèçèòû äëÿ ïåðå÷èñëåíèé â ðó-
áëÿõ: Шестопалов Владимир Анатольевич, 
р/с 40817-810-9-0400-4000320, в АКБ «Славян-
ский Банк» (ЗАО), к/с 30101810000000000829 

ВОТ КАК УВИДЕЛ МИР ДЕТСТВА 
ЧЕРЕЗ СВОЙ ФОТООБЪЕКТИВ 
ОЛЕГ СТЕПАНОВ

Условия просты — присылайте 
ваше видение мира и людей, живущих 
вокруг вас. Это могут быть фотопейзажы, 
фотопортреты, смешные или печальные 
истории, что вы увидели через объектив. 

Фотографии будут регулярно публи-
коваться на страницах газеты. Ваши работы 
увидят в России, Украине, Казахстане, США, 
Канаде. Победитель конкурса получит циф-
ровой фотоаппарат. Те, кто займет второе и 
третье места, будут поощрены памятными 

подарками. А первым десяти победителям 
мы с удовольствием подарим годовую под-
писку на газету «Протестант». Итоги конкур-
са будут подведены в январе 2010 года. 

Цифровые фотографии должны быть 
размером не менее одного мегабайта. 
Электронный адрес для ваших фото-
творений: Protestant-Photo@gmail.com. 
Почтовые адреса газеты «Протестант» в 
России, Украине, США — на 16 странице в 
выходных данных.

в ОПЕРУ Московского ГТУ Банка России г. 
Москва, БИК 044525829, ИНН 7722061076, 
назначение платежа: перевод не связан с 
предпринимательской деятельностью.

Ðåêâèçèòû äëÿ ïåðå÷èñëå-
íèé â èíîñòðàííîé âàëþòå: Банк-
корреспондент: Deutsche Bank Trust 
Company Americas, 60 Wall Street, New York, 
NY 10005, USA. Swift: BKTRUS33

Банк получателя: ACC 04438317, 
Slaviansky Bank, Moscow, Russia, Swift: 
SLBMRUMM, Получатель: (Beneficiary), 
Номер счета (Account number): 
40817840504000000338, Имя, фамилия по-
лучателя (Name of Beneficiary) Shestopalov 
Vladimir Anatolevich, Назначение платежа: 
Помощь на лечение (Payment details)

 

>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòåðåñíî 
çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëüñêîå õðèñòè-
àíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ ñòðàí ìèðà â 
2009 ãîäó. Ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò» áóäåò 
äåðæàòü âàñ â êóðñå ïîñëåäíèõ ñî-
áûòèé æèçíè ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå 
ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü è â Êàçàõñòà-
íå. Åñëè âû õîòèòå ïîääåðæàòü íàø 
äîáðûé òðóä ñëîâîì èëè äåëîì, ýòà 
èíôîðìàöèÿ äëÿ âàñ, ÷èòàòåëè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå ÷èòàòåëè! 
Ìû áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà âû-

ïóñê — ïå÷àòü è ðàññûë-
êó ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó 
ìîæåòå âíåñòè ñâîé âêëàä 

â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ 
«Ïðîòåñòàíòà»-2009 äëÿ æèòåëåé Ðîñ-
ñèè — 200 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõîòèòå 
ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà 
ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, 
÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ 
âàøåãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùåíèå 
íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé ëèíèè, 
àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëàòåæà, 
âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, ïîëíûé 
äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. Îïëàòèòå 
óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþáîì îòäåëå-
íèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñûâàé-
òå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ ïëàòåæà — 
ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãàíèçàöèÿ 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Õðèñòèàíñêèé 
ðåëèãèîçíûé öåíòð Ïðîòåñòàíò». Åñëè 
âû ñîêðàòèòå íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî 
ìû íå ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò», 
àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåêòðîííîìó 
àäðåñó gazeta@protestant.ru. Áëàãîäàðèì 
çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû

Читатели газеты 
«Протестант» в Украине 
могут оформить под-
писку и постоянно полу-
чать газету «Протестант» 
на свой домашний, цер-

ковный или рабочий адрес.
Стоимость годового комплекта 

«Протестанта» — 50 гривен. Пожертвова-
ния можно направлять по адресу: 02002, 
г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу Владими-
ровичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана 

с 1 января 2009 года полу-
чают возможность читать 
«Протестант» — одну из 
старейших евангельских 
газет на постсоветском 
пространстве. Заявку на 

получение газеты присылайте на адрес 
редакции «Протестанта» или нашему 
представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 
8 (33622) 72-940.

^Íàì ïèøóò
У вас есть что сказать протестантам 

России, Украины, США, других стран 
мира? Вы хотите предложить новую 
тему для публикации? Возможно, 
вас беспокоит какая-то духовная или 
душевная проблема? Напишите нам, и 
мы опубликуем ваше мнение, статью, 
отзыв, комментарий, предложение в ру-
брике, которая так и называется — «Нам 
пишут». Адрес для ваших писем: 123290, 
г. Москва, а/я 83, или 02002, г. Киев, а/я 
157, газета «Протестант», или по e-mail: 
gazeta@protestant.ru

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »
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« Ï è ñ à ò å ë è   è   ÷ è ò à ò å ë è »

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
Ôîòî Àëåêñåÿ Áàðèíîâà
 

»  Существует ли цензура в христи-
анских СМИ? И если существует, то 
правильно ли это? Вопросы отнюдь 
не праздные и касаются как тех, 
кто эти самые СМИ информацией 
наполняет, так и тех, кто эту самую 
информацию получает.

При попытке найти ответ при-
ходится рассматривать самые основы 
бытия человеческого общества. Не 
найдя корня, не удалишь сорняка, или 
же, наоборот, не удобришь хорошее рас-
тение. 

Начнем с понятия «цензура» (от 
латинского «censura») — общее назва-
ние контроля власти за содержанием 
и распространением информации с 
целью ограничения либо недопущения 
распространения идей и сведений, при-
знаваемых этой властью вредными или 
нежелательными. 

Родоначальником современной 
цезуры в СМИ можно смело назвать 
христианскую церковь. Первые цензур-
ные ограничения восходят к списку 
неприемлемых апокрифических книг, 
составленному в 494 году н. э. при рим-
ском епископе (папе) Геласии I. Позднее, 
при папе Павле IV, в 1557 году для инк-
визиционных трибуналов был выпущен 
«Индекс запрещенных книг» («Index 
librorum prohibitorum»). Этот список от-
менен только в 1966 году.

Эта историческая реалия вполне 
объяснима, ибо именно христианство 
способствовало распространению 
печатного (письменного) слова, а потому 
первым столкнулось с этой проблемой. 
А проблема, в сущности, проста. Сво-
бода и власть. Не станем сразу вешать 

За или против цензуры 
в христианских СМИ

»  Недавно в  ХРЦ «Протестант» 
вышла книга Евгении Козловой 
(псевдоним — Евгения Игнатьева) 
«Повести Лисицына». Это книга — 
сборник повестей религиозно-
просветительского содержания, 
написанных в захватывающем 
жанре христианского детектива. 
Читателям газеты «Протестант» 
мы предлагаем краткую биографию 
писательницы, рассказанную ею от 
первого лица.

— Родилась я в небольшом «на-
учном» городке Жуковском в тридцати 
километрах от Москвы. Отучилась 
в английской спецшколе и хоровой 
студии. На филфак «Ленинки» (Педа-
гогического института имени Ленина) 
поступила не благодаря любви к фило-
логии, а вопреки. Школьных уроков 
русского и литературы не любила. 
Просто в тот год был недобор на фил-
факи, и у абитуриентов было больше 
шансов. Да и репетиторы мне попались 
толковые. 

На филфаке я оказалась в 1986 
году. То было не очень хорошее вре-
мя — безвременье. И хотя поговорить 
я всегда была мастер, написать что-то 
дельное мне было очень трудно. Про-
сто каторга. Филология меня не инте-
ресовала, меня вообще тогда ничего не 
интересовало, кроме моего огромного 
комплекса непринятости. Эмоциональ-
ное состояние было довольно плохое, 
но надежда оставалась. Меня нельзя 
назвать трудоголиком, поэтому я не 
могла себя заставить что-то делать. 

Попробовав все на свете, я сдалась 
на милость Бога на семинаре для хри-
стианских переводчиков (на который 
пошла, чтобы освежить английский) 
после молитвы покаяния. 

Это было чудом! Я начала ходить 
в церковь в мае, но на главный шаг 
решилась только в сентябре. То был 
третий вторник сентября 1996 года. 
Мне было 27 лет. В обед я сказала Богу: 

«Если Ты и вправду так хочешь, чтобы я 
была с Тобой, то давай сегодня».

Но с семинара в тот вечер мне нуж-
но было уйти пораньше — не хотелось 
пропускать очередную серию «Санта-
Барбары». Фильм действовал на меня 
успокаивающе. Я тихонько встала и нача-
ла пробираться к выходу. Вдруг к челове-
ку, проповедовавшему со сцены, подошла 
девушка из команды и что-то шепнула 

на ухо. Он остановился и сказал вслух: 
«Здесь есть человек, который хочет отдать 
свою жизнь Христу прямо сейчас». Я раз-
вернулась и пошла к сцене, потому что 
поняла, что он говорит обо мне. После 
покаяния я ощутила вдруг много света, 
такого яркого, что и сотни театральных 
рамп не могут сравниться с ним. 

Может, кому-то это покажется 
странным, но мне с тех пор казалось, 
что Бог ухаживает за мной, как жених 
за невестой. У меня появились силы и 
желание сделать то, о чем даже думать 
раньше не хватало сил. Решила восстано-

виться и окончить филфак (в первый раз 
я его не окончила). Среди чудес новой 
жизни была и моя работоспособность. 
Я успевала много и во всем находила 
удовольствие.

Между двумя моими учебами на 
филфаке Пединститута имени Ленина 
(когда я получила диплом, он уже на-
зывался Московский педагогический го-
сударственный университет) я работала 
в разных банках, исключительно ради 
стяжательства. В 1998 году прямо перед 
кризисом оказалась в состоянии пере-
хода с одной работы на другую и решила 
немного потрудиться для церкви. Там и 
осталась: переводила и устно, и письмен-
но, писала в газету и редактировала ее.

Потом пришел заказ на пьесу. Актер 
Сергей Колешня пытался создать театр 
и заказал мне пьесу минут на сорок. 
К каждой репетиции я приносила новый 
акт. Так появился двухчасовой «Винный 
погреб». 

Тогда же меня увлек Альфа-курс. 
Сначала я занялась переводом видео-
версии. Таким образом познакомилась с 
содержанием. Поняла, что это доступно, 
умно и с уважением к слушателю. Вклю-
чилась в курс, который проводился у нас 
в церкви. Это до сих пор было и остается 
моим самым активным служением — 
работа с неверующими и новообращен-
ными как раз по мне. 

Примерно тогда же начались от-
ношения с будущим мужем. Мы долго 
встречались и, наконец, поженились в 
ноябре 2000 года. Он закончил мехмат 
МГУ, сразу стал работать программи-
стом. В декабре 2001 родилась Маша, 
наша дочь.

Благодаря участию в Альфе-курсе я 
часто бываю в Лондоне (перевожу конфе-
ренции). Всегда была немножко англо-
манкой, и хотя все время думаю, что 
надо бы и из других культур что-то впи-
тать, судьба все время возвращает меня 
в Туманный Альбион. Моя неуемная 
активность завела меня и в пограничное 
церковно-политическое общение. Как 

РОДОНАЧАЛЬНИКОМ СОВРЕМЕННОЙ 
ЦЕЗУРЫ В СМИ МОЖНО СМЕЛО НАЗВАТЬ 
ХРИСТИАНСКУЮ ЦЕРКОВЬ

Призвание жизни — говорить миру о Христе

ярлыки: свобода — хорошо это или пло-
хо, или что власть — это насилие или, 
наоборот, забота. Поговорим вообще о 
свободе и власти. 

Что такое передача информации? 
Это когда я сказал кому-то что-то. Что 
такое СМИ? Это возможность сказать 
это что-то сразу многим людям. Цензор 
же — это тот, кто говорит: «Скажи снача-
ла мне одному, а я уже решу, что стоит 
передавать другим, а что нет». Почему 
цензор может так сказать? Потому как 
он хозяин (или представитель хозяина) 
этого самого СМИ — владелец газеты, 
радио, телеканала. Большой хозяин мо-
жет представлять светскую или церков-
ную власть. Таким образом, цензура, по 
сути, — это не мораль, не культура, не 
стремление оградить кого-то от чего-то 
и даже не попытка обмануть, а просто 
проявление власти. Власть, конечно, это 
не мифическое существо, а конкретные 
люди, которые разными методами (не-
важно, плохими или хорошими) смогли 
убедить других людей, что именно им 
принадлежит право на материальные 
ресурсы — земли, машины, газеты и 
т. п. Ну, казалось бы, причем тут инфор-
мация? А притом, что люди, имеющие 
власть над материальным, понимают, 
что нематериальное слово может из-
менить их положение в отношении 
материального. Это справедливо как для 
добра, так и для зла. Например, приез-
жают в одну деревню несколько воору-
женных мужчин и заставляют селян 
отдать им еду, лучшие дома. Называют 
себя, допустим, князем и дружиной. И 
люди со временем привыкают к этому, 
начиная жить новым укладом и имея 
внутреннее убеждение, что они смерды, 
а право имеющие — это князь и его дру-
жинники. Потом появляется некто, кто 
начинает им говорить (распространять 
информацию): «Это же бандиты. Они не 

имеют права. Все люди равны. Вас же 
больше!» Усвоив эту новую информацию, 
жители деревни берут вилы и… Положе-
ние князя и дружины меняется. Добро 
победило зло. 

Но то же самое справедливо и в 
обратном смысле. Допустим, приходит в 
деревню святой человек и учит живу-
щих в ней не пить, не драться, прощать, 
заботиться друг о друге, потому как это-
го хочет Бог. И люди начинают следовать 
этим правилам. В деревне устанавлива-
ется благодатное житие. Вот мы, паства, 
вот наш пастырь. И вновь появляется 
некто, и вновь начинает подтачивать 
уверенность (распространять информа-
цию): «Две женщины в постели лучше, 
чем одна. Сок мухомора открывает 
сознание для новых ощущений. Тот, кто 
может подчинить себе другого, — чело-
век, а кто нет, тот тварь дрожащая». И вот 
«раскрепощенные» жители деревни 
пускаются во все тяжкие. И пастыря уже 
никто не слушает, а стало быть, пасты-
рем он быть перестает. 

Из всего вышесказанного становит-
ся ясно, что первичную роль в жизни 
человеческого общества играет то, что 
у людей в головах. «В начале было Слово. 
И через него все начало быть…» Вывод: 
цензура — это стремление одних людей 
управлять поведением других.

Вернемся к теме нашего исследо-
вания — цензуре в христианских СМИ. 
Или, следуя предыдущему выводу, 
стремлению одних христиан управлять 
поведением других. Звучит нелепо? Сра-
зу представляется этакая «тоталитарная 
секта». Но подождем навешивать ярлыки. 
Зайдем в любую церковь — и вот что 
увидим: пастор, батюшка, ксендз с кафе-
дры, то есть с того места, которое можно 
со всем основанием считать средством 
массовой информации, передает слушаю-
щим определенную информацию, стре-

мясь, чтобы они поверили в нее, усвоили 
и этой веры стали руководствоваться 
в жизни. При этом правом говорить 
с кафедры не может воспользоваться 
любой зашедший в церковь, а только тот, 
кого церковное руководство посчитало 
достойным. Стало быть, уже начиная с 
кафедры поместной церкви, в церкви 
существует цензура. И такая цензура, то 
есть такое руководство поведением, при-
знается приходящими в церковь за благо. 
А значит, само устройство наших церк-
вей (раз оно такое есть, значит, оно нас 
устраивает) подтверждает, что христиане 
за цензуру. А раз за цензуру вообще, то, 
стало быть, и за цезуру в христианских 
СМИ. Ведь раз цензура власть, то «нет вла-
сти не от Бога». А если власть идет против 
Бога, то «Мне отмщение и Я воздам»,  — го-
ворит Господь.

писателю мне хотелось разобраться и в 
политике, тем более что давно слышала 
о том, что западная демократия дей-
ствительно основывается на христиан-
ских ценностях. Мне посчастливилось 
встречаться с христианами-политиками 
самого высокого ранга в Лондоне. Чай в 
палате Лордов и экскурсия по Форейн-
офис в рассказе «Поручение» описаны 
с натуры. Образ Джайлза Торчета из 
«Поручения» — это описание моего 
друга Джайлза Уди. Из бесконечных 
бесед с ним и его женой Шилой я многое 
вынесла. Как и во всем, что я пишу, все 
чудесное там — документально, а все 
естественное — от меня. 

Я всегда много читала, особенно в 
свои «темные годы». Книги была моим 
«наркотиком». Они давали мне возмож-
ность уйти от реальной жизни. Книги и 
история. Я люблю античность и средне-
вековье. Надеюсь написать когда-нибудь 
роман об апостоле Павле. 

Наверное, я буду следовать совету 
Даля, который, сетуя на то, что искон-
ный русский язык забыт и все говорят на 
французском русском, призывал питать-
ся из обоих источников. Попытка уже 
сделана мною в «Повестях Лисицына». 
Дело там происходит в XIX веке, поэтому 
невольно приходится подражать клас-
сике. По содержанию я посвященный 
христианин, а по форме — продукт 
постмодернизма. Точнее, продукт рас-
пада постмодернизма, ищущий новую 
форму. Моим любимым романом, на-
верное, до конца жизни останется «Три 
мушкетера». Я понимаю, что это очень 
не духовно, и, наверное, в чьих-то глазах 
я потеряю очки. Достоевский тоже мне 
душу выворачивает, и в этом я хотела бы 
быть похожей на него. Мне не дают по-
коя эксперименты Умберто Эко, которо-
го я мечтаю перещеголять. Но объектив-
но мое творчество, наверное, похоже на 
Мэри Стюарт. По крайней мере, пока. 
При полном посвящении семье, я вижу 
свое призвание в том, чтобы сказать 
миру о Христе.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  1 июня — Международный день за-
щиты детей.

В этом году этот день председатель 
РОСХВЕ член Общественной палаты РФ 
Сергей Ряховский провел в Беслане. «Я был 
на месте, которое теперь называется горо-
дом ангелов, — рассказывает он. — Страш-
но, когда идешь по кладбищу и понимаешь, 
что перед тобой могилы детей, которым 
было по 7, 8, 9, 12 лет... В Южной Осетии, я 
посетил школы, в которых учатся два, три, 
четыре ребенка. Среди множества опас-
ностей, подстерегающих сегодня наших 
детей: демография, наркотики, бездушие 
взрослых, тех чиновников, которые долж-
ны служить народу, и в первую очередь 
детям. Вызовы, которые брошены детям, 
наверное, превосходят все, что было в про-
шлом и в царской России, и в Советском 
Союзе. Сегодня Церковь должна возвысить 
голос и обратить внимание на самых без-
защитных, которые становятся бездомны-
ми, брошенными, никому не нужными. 
Пред Господом мы должны сказать себе: 
“Мы будем молиться и сделаем все, чтобы 
дети имели семью и любовь, настоящее и 
будущее”», — призывает служитель Церкви 
и общественный деятель.

»  2 июня 1842 года вышел в свет пер-
вый том поэмы Николая Васильевича 
Гоголя «Мертвые души».

«Это самое главное произведение 
Гоголя, — считает литературовед Ирина 
Рудольфовна Монахова. — На эту работу 
писатель возлагал особые надежды. В ней 
Гоголь-художник должен был соединиться 
с Гоголем — проповедником и духовным 
мыслителем. Известен факт, что “Мерт-
вые души” задумывались как произ-
ведение в трех частях, что напоминало 
бы “Божественную комедию” Данте. Во 
время Гоголя в России только появлялись 
переводы произведения Данте и произво-
дили на читателей большое впечатление, 
в том числе на Гоголя. Как известно, в 
“Божественной комедии” описываются 
ад, чистилище и рай. И что-то похожее в 
символическом плане задумано было и 
Гоголем. В “Мертвых душах” он выступил 
как поэт, видящий за комическим слоем 
жизни, наносным и искаженным, что-то 
более важное — сущность человека и 
России, о которой он пишет, что-то очень 
сильное и положительное. И что современ-
ный человек пока не соответствует своим 
потенциальным возможностям».

»  6 июня 1799 года родился Александр 
Сергеевич Пушкин.

«Пушкин был христианин в боль-
шей степени в своей поэзии, чем в своей 
жизни. Но и в жизни, несомненно, в конце 
особенно, — отмечает писатель, фило-
лог Алексей Варламов. — Путь Пушкина 
к христианству — это был путь вслед за 
творчеством. Поэт-христианин опережал 
в Пушкине человека-христианина. Он был 
в нем путеводной звездой. Программные 
пушкинские стихи, такие как “Пророк” 
из поздней его лирики, переложение из-
вестной молитвы Ефрема Сирина “Отцы 
пустынники и жены непорочны”, из его 
прозы “Капитанская дочка” — это все 
определяло его жизнь. Для нас, конечно, 
важнее творчество. Жизненный и творче-
ский путь Пушкина — путь человека, ко-
торый начинал как представитель своего 
времени, подверженный идеям француз-
ского просвещения, прошедший через 
искусы атеизма, написавший озорную, 
богохульную “Гавриилиаду” и постепенно 
очищавшийся от этого. Обращение к фигу-
ре Пушкина необходимо в конечном итоге 
потому, что это обращение к высшим на-
циональным ценностям».

»  24 июня 1947 года в первый раз было 
официально зафиксировано появле-
ние НЛО.

Бизнесмен из Айдахо Кеннет 
Арнольд, пилотируя свой небольшой 
самолет над горой Ранье (штат Вашинг-
тон), увидел в воздухе девять похожих на 
тарелки объектов, которые летели строем 
со скоростью около 1200 миль в час. После 

Миссионеры полетят 
на другие планеты…

сенсационного доклада Арнольда впервые 
появился термин «летающая тарелка». 

Комментирует христианский пи-
сатель Сергей Львович Худиев: «Прежде 
всего, любые сообщения о внеземной 
жизни заслуживают тщательной провер-
ки. Мы живем в мире, который населен 
читателями научной фантастики, поэтому 
люди очень часто встречают “летающие 
тарелки” и инопланетян. Если достовер-
но выяснится, что существует разумная 
внеземная жизнь, это будет, конечно, 
выдающимся открытием с точки зрения 
науки, но это никак не повлияет на наши 
взаимоотношения с Богом. Еще Феофана 
Затворника одна из прихожанок спра-
шивала: “Возможна ли жизнь на других 
планетах?” Он отвечал: “Возможна, почему 
же нет? Бог — Он Творец Мироздания, и 
почему бы Богу не сотворить жизнь на дру-
гих планетах?” И это ничего не меняет по 
отношению к Благой Вести. Раньше были 
далекие острова, и туда ехали миссионе-
ры. Теоретически можно представить, что 
миссионеры полетят и на другие планеты 
проповедовать Благую Весть».

»  29 июня 1561 года было завершено 
строительство Покровского собора — 
храма Василия Блаженного, творения 
гениальных русских зодчих Бармы и 
Постника.

Храм сооружен в ознаменование взя-
тия Казани, столицы Казанского ханства в 
1552 году. 

«Храм Василия Блаженного — это 
народное название. Маленькая пристрой-
ка с мощами известного московского 
юродивого Василия Блаженного дала 
имя всему собору. Храм был построен 
в совершенно новой архитектурной 
стилистике, — рассказал искусствовед, 
преподаватель Свято-Филаретовского 
православно-христианского института 
Александр Копировский, — когда главный 
акцент сделан был на внешней форме. 
Храм должен был впечатлять, поражать 
человека, подходящего к Кремлю. Внутри 
храм чрезвычайно маленький, не очень 
вдохновляющий по своему пространству. 
А вот внешне это сооружение совершенно 
фантастическое. Этот храм знаменовал 
какую-то новую эпоху, когда внешнее 
внимание к церкви стало достигать 
просто апогея, государство стало как бы 
полностью христианским. И, конечно, это 
было двусмысленно, как и храм Василия 
Блаженного — внутри довольно узкий, 
не очень одухотворенный, ну а внешне 
яркий. Конечно, было и стремление к 
Небесной красоте, чтобы приблизить ее, 
чтобы она была среди нас явлена. И в этом 
смысле храм Покрова на Рву превосходит 
древние храмы по яркому внешнему впе-
чатлению, но в то же время несет на себе 
отпечатки государственности».

С  ЕВАНГЕЛИЕМ 

К  ЗВЕЗДАМ…

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Нам нужно понимать друг друга
Òåêñò Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Многоконфессиональной Рос-
сии важно учиться налаживать 
межконфессиональные отноше-
ния. Потому что крепкая духовная 
основа страны созидает и культуру, 
и экономику, и социальную струк-
туру общества. Созидание добрых 
взаимоотношений — в наших с 
вами руках, но особенно это зависит 
от тех, кто стоит на страже прав 
каждого российского гражданина. 
Предлагаем мнения на эту тему не-
которых из них.

Àëåêñàíäð ×óåâ, äåïóòàò Ãîñóäàð-
ñòâåííîé Äóìû Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-
öèè

— Как возможно улучшить межконфес-
сиональные отношения? 

— В этом направлении нужно 
проводить серьезную работу. Необхо-
димо, чтобы это стало одной из обще-
национальных задач, в том числе и 
для Русской Православной церкви. 
Главное — это укреплять и расширять 
межконфессиональный диалог. Сама 
церковь и близкие к ней структуры 
должны этим заниматься. На мой взгляд, 
нужен постоянный межконфессиональ-
ный диалог и переход на новый уровень 
межконфессионального взаимодействия. 
Это единственный путь нашего обще-
ственного развития. Потому что нам 
нужен не просто мир между конфес-
сиями, нам нужно взаимопонимание и 
конструктивное взаимодействие. Когда 

идут споры, конфликты, все отражается 
на людях, на их семьях и представляет 
угрозу, в том числе и безопасности страны, 
ее граждан. Я считаю, что всеми силами 
мы должны этого избежать. Каждый имеет 
право на свою веру, свои убеждения. Нам 
важно наладить межконфессиональный 
диалог между верующими, особенно 
между христианами, ведь нравственные и 
моральные основы у нас общие. 

— Ваше отношение к русским евангель-
ским христианам. 

— Как и к любым верующим людям, 
как и ко всем христианам. Российские 
протестанты имеют право верить и жить 
так, как считают нужным. Во время, когда 
я был заместителем председателя Коми-
тета по делам религии, общественных и 
религиозных организаций в Государствен-
ной Думе, мы взаимодействовали со всеми 
традиционными для России конфессиями, 
в том числе с баптистами, адвентистами и 
другими. При обсуждении законодатель-
ных актов, которые касались религиозных 
организаций, мы приглашали всех пред-
ставителей заинтересованных конфессий. 
Когда речь идет о создании какого-то акта 
или закона, касающегося религиозных 
организаций, в этом должны участвовать 
все традиционные российские религиоз-
ные организации.

Ìàêñèì Øåâ÷åíêî, ðóêîâîäèòåëü 
Öåíòðà ñòðàòåãè÷åñêèõ èññëåäîâàíèé 
ðåëèãèè è ïîëèòèêè ñîâðåìåííîãî 
ìèðà, ÷ëåí Îáùåñòâåííîé ïàëàòû, 
âåäóùèé ðîññèéñêèé æóðíàëèñò è ýêñ-
ïåðò ïî ïðîáëåìàì ýòíîêóëüòóðíîé è 
ðåëèãèîçíîé ïîëèòèêè

— Чего в России не хватает для улучше-
ния межконфессиональных отношений?

— Религиозного образования обще-
ства. Поэтому в нашем обществе нет 
религиозной культуры. Нам не хватает 
нормального преподавания богослов-
ских дисциплин. Для существования 
межконфессиональных отношений 
должны быть люди, которые являются 
полноценными членами конфессий. 
Верующим есть о чем поговорить друг 
с другом, а вот о чем будет говорить 
верующий с неверующим? Я считаю, что 
преподавание богословия, философии, 
закона Божьего явится способом раз-
вития межконфессионального диалога, 
потому что знание делает людей более 
толерантными, а невежество приводит 
к ксенофобии. Считаю, что последстви-
ем реформы средней и высшей школы 
министра образования Фурсенко будет 
чудовищное понижение гуманитарного 
образования и распространение неве-
роятных представлений о богословии и 
философии. 

— В сегодняшней России к протестантам 
относятся все еще негативно… 

— Если в отношении евангельских 
христиан совершаются противозаконные 
действия, надо подавать в суд. Сообщайте 
мне о подобных происшествиях, я помогу 
всем, сделаю все, что в моих силах. 

— Как вы считаете, патриарх Кирилл 
стремится к улучшению межконфессиональ-
ных отношений?

— Безусловно! Патриарх является 
исключительным именно в этом вопро-
се. Он ведет великолепный диалог с про-
тестантами, с мусульманами, с иудеями.

« Â   ö å í ò ð å   â í è ì à í è ÿ »
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« Ð å ê ë à ì à »

Íàøè ïðîãðàììû: 
Бакалавр богословия (аккредитована ЕААА)
Бакалавр христианской педагогики
Бакалавр молодежно-пасторского служения
Бакалавр христианской психологии 
Бакалавр христианского служения 
Магистр богословия (аккредитована 
государственным университетом Уэльса, 
Великобритания)

Äíåâíàÿ, âå÷åðíÿÿ è çàî÷íàÿ ôîðìû 
îáó÷åíèÿ

Ñàíêò-Ïåòåðáóðãñêèé õðèñòèàíñêèé 
óíèâåðñèòåò — ýòî:
Высшее христианское международное учеб-
ное заведение
Современный учебный комплекс в центре 
Санкт-Петербурга

Признанные программы высшего богослов-
ского образования
Квалифицированный профессорско-
преподавательский состав

Êàê ïîñòóïèòü â ÑÏáÕÓ?
Быть возрожденным христианином в воз-
расте от 17 до 35 лет
Получить документы для абитуриента
Сдать вступительные экзамены и пройти 
собеседование

Ìû ïðåäëàãàåì:
Номера квартирного типа класса «люкс»
Одно-, двух- и трехместные номера «эконом»-
класса
Возможность готовить самим
Прачечную-самообслуживание
Все условия для спокойного и активного 
отдыха
Доступ в Интернет

Гостиничный комплекс отвечает всем 
современным требованиям и способен 
одновременно вместить до 150 гостей. 
Наши двери всегда открыты для 
представителей христианских и светских 
организаций России и других стран. 
Действует гибкая система расценок 
на предоставляемые услуги.

Äîïîëíèòåëüíóþ èíôîðìàöèþ î ãîñòèíè÷íîì êîìïëåêñå ÑÏáÕÓ âû ìîæåòå íàéòè íà 
ñàéòå: www.spcu-lodging.spb.ru
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã, Íàðâñêèé ïð., 13 «Á», à/ÿ 211, 190020
Òåë.: (812) 747-2547 | E-mail: lodging@spbcu.ru

ÎÁÚßÂËßÅÒ ÍÀÁÎÐ ÑÒÓÄÅÍÒÎÂ ÍÀ 2009-2010 Ó×ÅÁÍÛÉ ÃÎÄ

ÃÎÑÒÈÍÈ×ÍÛÉ  ÊÎÌÏËÅÊÑ
Ïðè Ñàíêò-Ïåòåðáóðãñêîì õðèñòèàíñêîì óíèâåðñèòåòå 

Ïîäðîáíåå ÷èòàéòå íà ñàéòå ÑÏáÕÓ: 
www.spbcu.ru
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã, Íàðâñêèé ïð., 13 «Á», 
à/ÿ 211, 190020
Òåë.: (812) 747-2547 | Ôàêñ: (812) 747-2647
E-mail: edu@spbcu.ru 

Ïðèãëàøàåì âîñïîëüçîâàòüñÿ ðàçëè÷íûìè óñëóãàìè Ãîñòèíè÷íîãî êîìïëåêñà. Âàì ïîìîãóò 
â ðàçìåùåíèè â ãîñòèíèöå, à òàêæå â îðãàíèçàöèè âñåâîçìîæíûõ ìàññîâûõ ìåðîïðèÿòèé

Время пришло!
Èíòåðâüþ ñ ïðåçèäåíòîì òåëåêàíàëîâ ÒÁÍ, «Óëûáêà 

ðåáåíêà» è «Ðîäíîé» Èãîðåì Þðüåâè÷åì Íèêèòèíûì
Игорь Юрьевич, скажите, пожалуй-

ста, почему поездка в Израиль с 3 по 10 
сентября носит название «Событие года?»

Нам бы хотелось, чтобы эта 
поездка исполнила  свою духовную 
цель — цель обновления и сотворения 
нового мира в Израиле и  цель испол-
нения Слова Божьего в жизни наших 
паломников и в жизни израильтян.

Эта поездка задумана нами 
не просто как паломническая или 
туристическая. Мы понимаем ее как 
большую миссию благословения 
Израиля христианами, которые 
приедут из разных стран.  Наша 
поездка в сентябре станет  крупней-
шим духовным служением еван-
гельского движения еврейскому 
народу. 

Мы верим,  что мир, о  котором 
Господь  заповедал, чтобы мы мо-
лились, будет приходить и в сердца 
тех, кто об этом молит, и он будет 
приходить на эту землю. 

Почему выбраны именно эти 
даты и почему поездка носит название 
«7 дней сотворения»?

В сентябре израильтяне от-
мечают Новый Год, Рош а Шана, 

который означает Новое Начало и 
празднуется в честь 7 дней сотво-
рения мира. Размышляя о буду-
щем, евреи в эти дни просят мир, 
согласие и здоровье. А Новое Начало 
знаменуется звуком трубы (шафара). 

7 дней нашей исторической по-
ездки, с 3 по 10 сентября, по Израи-
лю станут олицетворением 7 дней 
Творения. И каждый день будет 
особым отделенным днем. За эти 7 
дней мы будем творить в молитве 
благословение для наших семей, 
исцеление для болящих, помазание 
для церкви. 

Эти 7 дней, посвященных 
Господу, станут для нас временем 
разрушения всякого проклятия и 
всякого ярма. Мы верим, что Иери-
хонское проклятие со звуками труб 
рухнет и в нашей жизни, и в жизни 
Земли. 

Как можно подробнее узнать об 
условиях поездки?

Целым рядом способов. Во-
первых, на сайте телеканала ТБН 
www.tbnrussia.org . Мы создали  
специальный, подробный, регу-
лярно обновляющийся сайт 

www.israeltbn.org . Все события мы 
освещаем в нашем телевизионном 
эфире. На вопросы круглосуточно 
отвечают операторы по телефону в 
Санкт-Петербурге +7 (812) 710-1500. 
Можно послать SМS с текстом «я 
еду» на номер   +7 (911) 023-7111, 
указать Ваше имя, и мы свяжемся 
с Вами, или же оправить е-mail: 
partners@tbnrussia.org

Ëèäèÿ Ëüâîâíà Æèäêîâà 
ïðèíàäëåæèò ê áëàãîñëîâåííîìó 
ðîäó, äàâøåìó åâàíãåëüñêî-
áàïòèñòñêîìó áðàòñòâó ïëåÿäó 
õîðîøî èçâåñòíûõ ñëóæèòåëåé. 
Â êíèãå Ëèäèè Æèäêîâîé 
«Íåäîñêàçàííîå» ñîáðàíû 
íå ïóáëèêîâàâøèåñÿ ðàíåå 
ñòèõîòâîðåíèÿ, ïîñâÿùåíèÿ 
â ïðîçå è ñòèõàõ, äóõîâíûå 
ïðîïîâåäè è çàìåòêè, ñòàòüè, 
âîñïîìèíàíèÿ è ìí. äð.

250 ðóáëåé
Êîçëîâà Å. 
(ïñåâäîíèì 
Åâãåíèÿ Èãíàòüåâà)  
«Ïîâåñòè  Ëèñèöûíà»
Òèðàæ — 3000 ýêç.

Ïîâåñòè ðåëèãèîçíî-
ïðîñâåòè-
òåëüñêîãî ñîäåðæàíèÿ, 
íàïèñàííûå 
â çàõâàòûâàþ-ùåì 
æàíðå õðèñòèàíñêîãî 
äåòåêòèâà.

190 ðóá.

// Снимайте. 
Присылайте. 
Пишите. 
Давайте вместе 
создавать 
информационное 
поле России.

Наш адрес: 
eharhardin@protestant.ru

// Ответственность христианских газет, радио 
и единственного на территории России проте-
стантского телевидения (ТБН) весьма велика. 
Новостная редакция канала заинтересована 
в получении информации о жизни и деятель-
ности церквей разных деноминаций, живу-
щих и работающих на всей территории нашей 
огромной страны. Мы ждем ваших видеосю-
жетов. Мы заинтересованы в развитии регио-
нальных телестудий.

Телестудия 
«Протестант»
// Постоянно используемая аббревиатура 
«СМИ» расшифровывается как «средства 
массовой информации». Но специалисты 
считают, что СМИ давно уже стали 
средствами формирования массового 
сознания.                                                        

>
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« Ã î â î ð è ò   è ñ ò î ð è ÿ »

Òåêñò Âëàäèìèðà Ïîïîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В середине XVI века бурное развитие 
Реформации вступило в новую фазу. 
Первоначально реформационные 
движения за духовное обновление 
Церкви несли ярко выраженную 
национальную окраску. И в Чехии, 
и в Германии, и в других странах 
умы реформаторов занимала идея 
достижения полной независимости 
своих соотечественников от римской 
папской курии. Реформаторы, таким 
образом, пополняли ряды националь-
ных героев.

Когда же Реформация, выплеснувшись 
за пределы Германии, стала охватывать 
широкие европейские пространства, то по-
явилась необходимость в духовных вождях 
иного, более универсального склада. К тому 
же для закрепления принципов и док-
трин Реформации нужны были не только 
зажигательные проповеди, но и стройная 
организация новых церквей и тщательно 
продуманная научно-богословская система 
протестантского вероучения. Эта неимовер-
но тяжкая и ответственная миссия выпала 
на долю великого женевского реформатора 
Жана Кальвина.

Будущий реформатор родился 10 июля 
1509 года в семье государственного чинов-
ника довольно высокого ранга во фран-
цузском городе Нуайоне. Вечно занятый 
на службе отец воспитанием детей почти 
не занимался. Мать Жана умерла очень 
рано, и опеку над талантливым мальчиком 
взяло одно аристократическое семейство. 
Высокие покровители дали ему первона-
чальное образование, привили утонченные 
изысканные манеры. Этот аристократизм 
впоследствии резко отличал Кальвина от 
его немецкого предшественника Мартина 
Лютера.

Юный Кальвин успешно обучался в 
различных школах, коллегиях и универси-
тетах Франции. Однако среди сокурсников 
Кальвин чувствовал себя чужаком. Они 
смотрели на него как на белую ворону. Ведь 
Кальвин был человеком набожным, вел 
тихую, сосредоточенную и уединенную 
жизнь.

Несмотря на приверженность строгой 
христианской морали и религиозное вос-
питание, Кальвин не сразу воспринял идеи 
Реформации. Духовный переворот совер-
шался в нем постепенно. Но был и особый 
момент, когда Кальвин пережил необычное 
духовное озарение. «Когда я понял, в какой 
бездне заблуждений, в какой глубокой тине 
погрязла душа моя, тогда, о Боже, я сделал 
то, что было моим долгом, и со страхом и 

слезами, проклиная свою прежнюю жизнь, 
направился по Твоему пути», — писал он 
позже.

Жан отказался от светской карьеры, от 
многих заманчивых предложений и после 
долгих молитв и раздумий присоединился 
к сторонникам Реформации, чтобы стать 
проповедником нового учения.

Первые проповеди в реформаторском 
духе Кальвин начал произносить в большой 
лавке одного парижского купца. По при-
меру своих предшественников молодой 
проповедник смело обличал нерадивых и 
невежественных пастырей, бичевал тягу 
духовенства к непомерной роскоши и ком-
форту, призывал Церковь вернуться к идеа-
лам первых христиан. Мало-помалу лавка 

купца стала очагом духовного брожения 
в Париже. Послушать мужественного про-
поведника собирались люди, охваченные 
духом богоискательства и обеспокоенные 
плачевным состояние церковной жизни.

Вскоре слово Кальвина о необходи-
мости переустройства Церкви на евангель-
ских началах прозвучало на всю Францию. 
Кальвин придумал для провозвестия 
реформаторского учения довольно неожи-
данный способ. Он уговорил своего друга 
и единомышленника ректора Парижского 
университета Николая Копа произнести 
перед многочисленной аудиторией и 
распространить в письменном виде речь 
«О христианской философии». Текст вы-
ступления был составлен Жаном Кальви-
ном. Речь Николая Копа вызвала большой 
переполох среди ортодоксального духо-
венства и в государственных сферах. Ведь 
текст Кальвина изобиловал неприкрытыми 
призывами к решительному устранению 
злоупотреблений в церквах, к признанию 
равенства всех людей перед Богом.

Доносчики и недоброжелатели мигом 
сообщили власть имущим, кто автор речи. 
Друзья вовремя предупредили Кальвина 
о неминуемых гонениях. И когда к дому 
проповедника явилась королевская стража, 
Кальвин успел незаметно выскочить через 
окно, пробраться на окраину города и оста-
вить Париж.

Через некоторое время Кальвин вы-
нужден был покинуть и родную страну. 
В поисках убежища Кальвин странствовал 
по городам и весям Европы. Однажды он 
решил на одну ночь остановиться в Женеве. 
Ночь это оказалась судьбоносной. Не успел 
утомленный странник расположиться на 
короткий отдых, как к нему тут же явился 
неожиданный посетитель. Это был зна-
менитый Вильгельм Фарель, пламенный 
проповедник Евангелия.

С необыкновенным усердием Фа-
рель начал дело Реформации в Женеве. 
Он выходил неизменным победителем 

на всех публичных диспутах с против-
никами Реформации. Фарель действовал 
успешно, и в 1536 году Генеральная 
ассамблея граждан Женевы официаль-
но признала главенствующие идеи и 
учение реформаторов. Фарель испытывал 
острую нужду в помощнике, который 
обладал бы организаторскими способно-
стями для устроения жизни на принци-
пах Реформации. Он был уверен, что Бог 
посылает ему такого соработника в лице 
Жана Кальвина.

Кальвин был смущен и сильно коле-
бался. Он же искал покоя, уединения, ка-
бинетной тишины для серьезных занятий 
богословием. Фарель не принимал никаких 
возражений. «А, ты выставляешь предлогом 
свои занятия, но именем Всемогущего Бога 
я объявляю тебе: Божественное проклятье 
постигнет тебя, если ты откажешь нам в 
содействии и будешь заботиться более о 
себе, чем о Христе», — возбужденно заявил 
неугомонный Фарель.

Пророческий тон местного реформато-
ра до глубины души взволновал Кальвина. 
Он был потрясен, обескуражен и в конце 
концов дал свое согласие.

Кальвину сразу бросилось в глаза, что 
жизнь большинства женевских церквей 
носит следы упадка и крайней неорганизо-
ванности. Кальвин настойчиво и плано-
мерно делает первые шаги для устроения 
должного порядка в церквах. Он читает спе-
циальные лекции в Соборе Святого Петра 
о сущности новозаветной веры, составляет 
краткий вероисповедный катехизис для 
обучения народа основным библейским 
истинам, неукоснительно требует, чтобы 
граждане Женевы приносили присягу в 
соблюдении правил веры. Новый реформа-
тор настаивает на обязательном введении 
церковного отлучения за греховные дея-
ния. Особое внимание Кальвин предлагает 
обратить на тщательную подготовку членов 
церковной общины к участию в причастии.

Городской совет Женевы придавал 
всем нововведениям Кальвина юридиче-
скую силу. В городе явно наметилось движе-
ние к христианскому образу жизни. Совет, 
следуя указаниям проповедников, запре-
тил шумные публичные увеселения, азарт-
ные игры, ношение дорогих украшений и 
сверхмодной одежды. Новые предписания 
не делали исключений ни для кого, бедные 
и богатые были одинаково равны перед 
законом. Естественно, не всем пришлись по 
душе новшества Кальвина. Строгие правила 
и жесткая регламентация жизни вызвали 
бурный протест и отторжение у противни-
ков реформ. Враги Кальвина не преминули 
разыграть национально-патриотическую 
карту. Они настраивали местное население 
не слушать французов, не подчиняться ино-
странцам. 

Масло в огонь подлили жаркие 
публичные споры между бернскими и 
женевскими богословами по поводу со-
вершения обряда причастия. Кальвин и 
его единомышленники не хотели ни в чем 
уступать старым обычаям, и тогда против-
ники реформ потребовали изгнания про-
поведников из Женевы. Даже Городской 
совет не смог защитить реформаторов, и 
Кальвин вместе с Фарелем удалились в 
Страсбург.

Страсбург был своеобразным городом-
убежищем для гонимых представителей 
всех религиозных течений. Кальвина там 
радушно приняли, дали возможность про-
поведовать, читать лекции, нести пастыр-
ский труд среди французской общины.

Между тем к 1541 году сторонники 
Реформации вновь взяли перевес в Женеве 
и Страсбурге. Изгнанный реформатор стал 
получать приглашения от властей Женевы 
с просьбой о возвращении. Городской совет 
издал постановление: «Ради величия и сла-
вы Божьей употребить все средства, чтобы 
иметь здесь Кальвина проповедником».

Кальвин вернулся в Женеву и сразу же 
приобрел почти неограниченное влияние. 
Он вновь с полной решимостью приступил 
к реформаторской деятельности. Кальвин 
разработал новый церковный устав, устано-
вил четыре разряда церковных служителей. 
Это проповедники, учители, старейшины и 
диаконы. Главная роль в духовном управ-
лении принадлежала проповедникам. Они, 
по уставу Кальвина, должны «возвещать 
Слово Божье, учить, увещевать народ, разда-
вать причастие и вместе со старейшинами 
налагать церковные взыскания». Диаконам 
было предписано заниматься христианской 
благотворительностью.

Важнейшим изобретением Кальви-
на была консистория. Это учреждение 
сочетало в себе как чисто духовные, так и 
государственные функции. Консистория 
надзирала за богословием, моральными 
устоями общества, проводила судебные 
разбирательства.

Установления Кальвина регулировали 
работу государственных органов, определя-
ли должностные обязанности чиновников. 
Как юрист Кальвин досконально разработал 
систему судопроизводства. Реформатор не 
только глубоко вник в церковные и граж-
данские дела, но даже занимался мелкими 
деталями городского благоустройства.

Проповедник Евангелия и богослов 
писал подробные инструкции для строите-
лей, пожарных, ночных сторожей.

Под непосредственным попечением 
Кальвина духовная жизнь и городское хо-
зяйство Женевы вошли в строгий рабочий 
ритм, как блестяще отлаженный механизм.

Все трактирные заведения были за-
крыты, а вместо них появились духовные 
казино. Государственные учреждения на-
чинали работу с общей молитвы и выслу-
шивания проповеди.

Женева при Кальвине превращалась в 
город духа, в христианскую республику. Но 
в целом общественная атмосфера была все-
таки далека от абсолютного спокойствия. 
Самому Кальвину то и дело досаждали так 
называемые «либертины» — сторонники 
вседозволенности. В разных концах города 
назло Кальвину они устраивали шумные 
пирушки и предавались безудержному раз-
гулу. Их штрафовали, наказывали, но они 
продолжали искать любой повод навре-
дить реформатору, осыпать насмешками и 
оскорблениями. А реформатор, несмотря на 
козни оппозиции и преодолевая изнури-
тельные болезни, продолжал свои труды 
денно и нощно.

Кальвин был величайшим богосло-
вом своей эпохи. Его творческое наследие 
огромно. Сочинения реформатора насчиты-
вают около 57 томов. Известны почти три 
тысячи одних только его проповедей.

На протяжении всей жизни Кальвин 
писал свой главный труд: «Наставление в 
христианской вере», из года в год расширяя 
и углубляя его. Эта работа представляет 
собой стройную и обширную систему 
протестантского богословия и до сих 
пор служит классическим пособием для 
ознакомления с основными доктринами 
протестантизма. Это произведение, к тому 
же, чрезвычайно обогатило французский 
язык. Ученые-лингвисты называют «Настав-
ление» Кальвина образцовым памятником 
французской прозы.

Благодаря трудам Кальвина проте-
стантизм вышел далеко за национальные 
пределы. Устройство Женевской церкви 
стало моделью для организации проте-
стантских церквей в последующие века.

Основные контуры здания европей-
ской демократии, включая приоритет 
закона, выборность правящей элиты 
путем свободного волеизъявления народа, 
выросли из проектов Кальвина. Движи-
мый духом библейского благочестия, 
реформатор разработал принципы про-
тестантской этики. Она-то, как известно, в 
немалой степени и обеспечивала развитие 
честного предпринимательства, содей-
ствуя экономическому процветанию ев-
ропейских стран и Америки. Чистенькие, 
благоустроенные западные города — тоже 
последствие реформаторских начинаний 
Кальвина.

На Женевскую Академию, открытую 
Кальвином для подготовки проповедников, 
ориентировались устроители западных 
университетов и колледжей.

Друзья упрашивали Кальвина дать 
отдых самому себе. «Разве вы хотите, чтобы 
Бог, когда пошлет за мной, не застал меня 
за работой?» — говорил сердобольным 
друзьям Кальвин.

27 мая 1564 года деятельный дух по-
кинул измученное болезнями и трудами 
тело реформатора. Великий христианский 
труженик шагнул в Вечность.

Уже при жизни Кальвина его уче-
ние получило широкое распространение 
и прочно закрепилось в Нидерландах, 
Англии, Шотландии. Даже в католической 
Франции к 1651 году образовалось более 
двух тысяч реформаторских общин. Сам 
дух кальвинизма вошел в плоть и кровь 
большинства европейцев и американцев, 
на многие века определил характерные осо-
бенности западной культуры.

Женевский реформатор
500 ëåò ñî äíÿ ðîæäåíèÿ Æàíà Êàëüâèíà
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